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■ Obliga la Cámara al Ejecutivo a frenar el apagón analógico   

A gobiernos de PRI
y PAN, más fondos
libres de auditorías
■ En contraste, mete más candados en la transferencia de partidas a estados  
■ Pugna interna en el tricolor por los montos en el presupuesto al agro
■ Exigirán a la SEP entregar listas de profesores comisionados por el SNTE

■ 5ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ

ESTALLIDO EN HOTEL DE LA RIVIERA MAYA; SIETE MUERTOS

‘‘Una acumulación de gas natural’’ en el subsuelo del bar del hotel Princess Riviera Maya, ubicado en Playa del Carmen, Quintana Roo, generó la explosión,
según la Procuraduría General de Justicia del Estado. Los fallecidos son cinco canadienses y dos mexicanos; hubo además 17 heridos. Las autoridades des-
cartaron un atentado, ya que, según sostienen, el gas provenía de un pantano aledaño ■ Foto José Luis López Soto 

■ 12DE LOS CORRESPONSALES

Plantea AMLO
‘‘decálogo de
gobierno’’ para
el Edomex 
■ Miles secundan su
propuesta de contender
con un candidato propio

■ Anuncia una segunda
etapa de giras por los
municipios de la entidad     

Matan a cinco
personas y hieren
a nueve en bar
de Ciudad Juárez
■ Perecen dos mujeres y
dos niñas en balaceras
entre bandas, en Nayarit  

■ Exhuman en Guerrero
dos cuerpos, al parecer de
los levantados michoacanos

■ 9ALFREDO MÉNDEZ

El escape de un
menor puso fin
al infierno en la
finca bananera
■ Aportó los pormenores
del cautiverio de 103
migrantes y 5 mexicanos     

■ En La Herradura, en
Tapachula, se obligaba a
laborar 12 horas sin paga 

■ 10ALMA MUÑOZ E ISRAEL DÁVILA

■ 13ALFREDO MÉNDEZ

Más militares a
Tamaulipas para
amainar éxodos
por los zetas
■ Llegan efectivos a Ciudad
Mier, Camargo, Miguel
Alemán y Díaz Ordaz

■ 29HUGO MARTOCCIA, CORRESPONSAL
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El secretario general de la Cámara de Senadores percibirá al mes 199 mil 197 pesos 

Consejeros del IFE y magistrados del TEPJF ganarán más que 
el presidente el próximo año 
ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 15 de noviembre de 2010, p. 7 

Una de las principales ambigüedades en el decreto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2011 y sus 
anexos radica en los altos salarios que la Cámara de Diputados concederá a funcionarios del gobierno federal y los 
entes autónomos, donde los principales beneficiarios serán los magistrados del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, los consejeros del Instituto Federal Electoral y el secretario general de la Cámara de 
Senadores. 

El presupuesto de 2010 señala que, a partir de este año, ningún funcionario público recibiría un salario superior al 
del presidente de la República, a excepción de los ministros de la Suprema Corte de Justicia, a quienes la Cámara 
de Diputados les reconoció derechos adquiridos. La Comisión de Presupuesto otorgó un salario mensual de 198 
mil 870 pesos al presidente de la República, quien anualmente tendrá ingresos brutos de 4 millones 140 mil pesos, 
incluyendo prestaciones y seguros. Destaca entre éstos un seguro de vida institucional y pago extraordinario de 
riesgo por 48 mil 186 pesos mensuales. El decreto de PEF incluye en su artículo 23 el otorgamiento de un bono en 
aquellos puestos de personal civil y militar cuyo desempeño ponga en riesgo la seguridad o la salud del servidor 
público de mando. Éste podrá otorgarse a la potenciación del seguro de vida institucional y un pago extraordinario 
por riesgo hasta por 30 por ciento sobre la percepción ordinaria mensual por conceptos de sueldos y salarios. 

Además, en el caso de las pensiones que reciben los ex presidentes de la República, la Cámara de Diputados 
definió que no podrán exceder el monto que cubre el salario de los secretarios de Estado, que será de 196 mil 847 
pesos mensuales. No obstante, se impuso un candado para que la Secretaría de Hacienda informe al Congreso los 
tabuladores y remuneraciones del personal militar, de enlace y operativo de base y de confianza asignado a los ex 
presidentes. 

El decreto define las mismas bases que el de 2010 para que ningún funcionario gane más que el Ejecutivo. Aun así, 
en los anexos se detalla que los consejeros electorales al IFE ganarán mensualmente 246 mil 31 pesos; los 
magistrados del tribunal electoral obtendrán al año una percepción bruta de 5 millones 892 mil 778 pesos, que 
incluye salarios y prestaciones. 

Sólo de salarios percibirán 4 millones 57 mil 411 pesos, esto es 338 mil 117 pesos mensuales. 

El ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación tendrá una remuneración nominal anual 
bruta de 5 millones 989 mil 489 pesos, incluido salario y prestaciones. Únicamente por sueldo mensual, sus 
ingresos serán de 351 mil 973. 

El secretario general del Senado, Rodolfo Noble Sanromán, ganará cada mes 199 mil 197 pesos. 
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Nombra el CEN líder del PRI en Zacatecas 
ALFREDO VALADEZ, CORRESPONSAL 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 15 de noviembre de 2010, p. 31 

Zacatecas, Zac. La cúpula nacional hizo declinar a Javier Valadez Becerra y a Édgar Rivera Cornejo, candidatos a la 
dirigencia estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), y el sábado, en un acto de unidad que canceló la 
elección interna prevista para el 4 de diciembre, ungió presidente a Julio César Flemate Ramírez, quien resultó 
electo en el proceso impugado por Valadez Becerra y ahora es restituido en el cargo –vacante durante ocho meses– 
en cumplimiento del fallo del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, que ordenó repetir el 
procedimiento 

 

Mitin multitudinario de AMLO en Toluca 

Avanza rechazo a pacto PAN-PRD en Edomex 

Con una encuesta se definirá candidato propio 

ALMA E. MUÑOZ E ISRAEL DÁVILA 
Enviada y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 15 de noviembre de 2010, p. 10 

Toluca, Méx., 14 de noviembre. Miles de personas congregadas en la plaza de los Mártires de esta ciudad 
expresaron hoy su rechazo a la eventual alianza PAN-PRD para el estado de México y secundaron la propuesta de 
Andrés Manuel López Obrador de contender con un candidato propio por la gubernatura de esta entidad en julio 
entrante. La aplicación de una encuesta definirá al abanderado de entre cuatro aspirantes: los perredistas Horacio 
Duarte Olivares y Yeidckol Polevnsky, el petista Óscar González Yáñez y el diputado por Convergencia Alejandro 
Gertz Manero. 

En la asamblea de cierre de la primera etapa de la gira de la lealtad por esta entidad, más de 20 mil personas –
según estimaciones de los organizadores– aprobaron la propuesta de López Obrador de establecer como 
plataforma electoral un decálogo de propuestas de gobierno, a partir de la aplicación de un programa de 
austeridad republicana por 20 mil millones de pesos. Frente a ellos, López Obrador anunció la realización de una 
segunda etapa de recorridos por los 125 municipios de la entidad –del primero de enero al 27 de febrero entrante–
, acompañado del candidato ganador de los sondeos. El ex candidato presidencial manifestó que con las elecciones 
en el estado de México, el movimiento nacional que encabeza arranca una nueva etapa de lucha en el país, 
desterrando la corrupción, la codicia y el individualismo, para dar lugar a una convivencia social más justa, más 
humana e igualitaria, pues los comicios mexiquenses –dijo– serán el prólogo de las elecciones presidenciales y de 
la transformación del país. 
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Durante su discurso, puso a consideración de sus simpatizantes la alianza que impulsan las dirigencias nacional y 
estatal del PRD con el PAN para el estado de México, y al unísono y a mano alzada la gente la rechazó. Optó por 
tener un candidato propio, emanado del pueblo, que sería registrado por PT y Convergencia en caso de que el PRD 
insista en aliarse con el blanquiazul. 

Hemos tomado la decisión de participar en las próximas elecciones, pero sin ir con la alianza que quieren 
construir los dirigentes del PRD con el PAN, por razones de principios, de dignidad y porque queremos una 
transformación. Miles elevaron su voz para gritar “¡Fuera chuchos!, ¡fuera chuchos!” Se determinó entonces que la 
coalición electoral surja del pueblo. 

López Obrador alertó que en estos comicios va a haber mucho dinero de por medio, no sólo del PRI, sino del PAN, 
porque son lo mismo, en busca de la compra del voto, de las lealtades, y para la repartición de migajas, porque ese 
es un truco que tienen bien ensayado, (donde) primero empobrecen al pueblo y luego trafican con la pobreza. 

Pidió a la gente no dejarse apantallar con la publicidad del gobierno estatal porque ésos son gigantes con pies de 
barro, tras recordar que esta entidad es la que recibe el presupuesto público más cuantioso de todo el país (140 mil 
millones de pesos), incluso por encima del Distrito Federal. 

Definió que ese recurso es fuente de corrupción política y se utiliza para sostener los privilegios de los altos 
funcionarios públicos, mientras la población vive en la pobreza y el abandono. Es decir, denunció, impera la 
corrupción y el derroche para satisfacer ambiciones económicas y políticas de una pequeña minoría. 

Acompañado, entre otros, de tres de los cuatro precandidatos de la alianza a la gubernatura –excepto Gertz 
Manero–, dio a conocer el programa de compromisos básicos que habrá de impulsarse durante la campaña, cuya 
base es una mejor orientación del presupuesto público, sin endeudamiento, ni aumento de impuestos, como 
resultado de la aplicación de un plan de austeridad por 20 mil millones de pesos, cantidad que provendría de 
reducir al 50 por ciento los sueldos de los altos funcionarios públicos, suprimir sus bonos, el uso de aviones y 
helicópteros, los viajes al extranjero, la existencia de aviadores, la compra de vehículos de lujo, la atención médica 
privada para la alta burocracia, el despilfarro en publicidad y otros gastos superfluos e improductivos. 

Dijo que con 10 mil millones de pesos es posible crear fuentes de empleos en los 125 municipios de la entidad y 
contar con un fondo para el fomento económico, que apoye con créditos sin intereses a pequeños negocios y 
comercios. 

Establecer un seguro de desempleo y una empresa estatal de mantenimiento a la red eléctrica y alumbrado público 
para contratar a los trabajadores de Luz y Fuerza del Centro despedidos hace un año por el gobierno federal. 
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Repudian perredistas fallo del TEPJF que ratifica triunfo priísta 

Incendian alcaldía en Oaxaca 
OCTAVIO VÉLEZ ASCENCIO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 15 de noviembre de 2010, p. 29 

Oaxaca, Oax., 14 de noviembre. Militantes del Partido de la Revolución Democrática (PRD) incendiaron la tarde 
de este domingo el palacio municipal de Santiago Laollaga –en el istmo de Tehuantepec– luego que el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ratificó los resultados en las elecciones del 4 de julio, en las 
cuales triunfó el Partido Revolucionario Institucional (PRI). 

El subsecretario general de Gobierno, Joaquín Rodríguez Palacios, dijo que los perredistas –encabezados por el ex 
secretario general de la sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) y fundador de 
la sección 59, Humberto Alcalá Betanzos– bloqueaban desde hacía varios días la supercarretera a Ciudad Ixtepec, 
en rechazo a los resultados. 

Explicó que los militantes del sol azteca recurrieron en primera instancia al Tribunal Estatal Electoral y 
posteriormente al TEPJF por considerar que hubo fraude. 

Añadió que los perredistas dejaron el bloqueo y se dirigieron al palacio municipal de Santiago Laollaga –que 
estaba vacío– para incendiarlo. 

La Policía Estatal Preventiva llegó cuando los manifestantes ya se habían retirado. Peritos y agentes del Ministerio 
Público iniciaron las investigaciones. 
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Esperan que sea aprobada en este periodo 

Lentamente, avanza en el Senado reforma política 
ANDREA BECERRIL 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 15 de noviembre de 2010, p. 10 

Después de varios meses de negociaciones, avanza en el Senado una reforma política que está centrada en la 
posibilidad de construir mayorías estables por medio de coaliciones parlamentarias y gubernamentales. 

De la propuesta original que presentó el presidente Felipe Calderón quedó excluida la segunda vuelta para la 
elección presidencial. La reducción del tamaño del Congreso, vía la disminución de legisladores, y la relección de 
diputados y senadores, quedó pendiente, ya que es un tema que los partidos políticos negocian directamente con el 
gobierno federal. 

El senador del PAN Santiago Creel, integrante de las comisiones dictaminadoras, consideró que hay avances 
importantes, ya que además comenzaron a reunirse con autoridades de la Secretaría de Gobernación, por lo que el 
proyecto de dictamen podría estar listo a fines de este mes a fin de que la reforma política se apruebe antes del 
próximo 15 de diciembre, en que concluye el actual periodo de sesiones. 

A su vez, el presidente de la Comisión para la Reforma del Estado, el perredista Graco Ramírez, consideró que es 
importante que el gobierno federal, por medio del subsecretario de Gobierno de la SG, Marcos Gutiérrez, participe 
en la negociación, en la que tienen ya prácticamente acuerdo en lo que se refiere a instituir la consulta popular, 
mecanismos claros para sustituir al Presidente de la República en caso de ausencia definitiva, y establecer las 
candidaturas independientes. 

Creel detalló que los legisladores que dictaminan la reforma política han encontrado un camino intermedio, 
especie de tercera vía, en el que se respete la pluralidad política que existe en el país, pero se construyan mayorías 
estables. 
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El gasto a ejercer para el próximo año será de 3 billones 438 mil 895 millones de pesos 

PRI y PAN aprueban más fondos no auditables a estados que 
gobiernan 

Exigirán a la SEP que entregue la lista completa de los profesores comisionados al sindicato 

ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Lunes 15 de noviembre de 2010, p. 5 

Envuelto en una controversia entre la cúpula económica del grupo parlamentario del PRI en la Cámara de 
Diputados y el sector campesino que controlan Beatriz Paredes Rangel y Cruz López Aguilar, el decreto del 
Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2011 obligará al Ejecutivo y a los gobernadores a transparentar el 
ejercicio del gasto público, sobre todo el de combate a la pobreza. 

Además, exigirá a la Secretaría de Educación Pública (SEP) que entregue la lista completa de los profesores 
comisionados al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE). 

Sin embargo, a pesar de la mayor vigilancia que se pretende ejercer al gasto de las transferencias federales a 
estados y municipios, el PRI y el PAN negociaron, para los estados donde sus correligionarios gobiernan, recursos 
adicionales a bolsas no auditables, que por lo tanto no requieren comprobación. Como el año pasado, una vez más 
los más beneficiados en el reparto serán los gobiernos estatales. 

Poco antes de la media noche el conflicto interno del PRI obligó a posponer para hoy la sesión ordinaria donde se 
discutirá el presupuesto, y al cierre de esta edición la Comisión de Presupuesto mantenía un receso decretado para 
revisar errores en la confección de los documentos. 

El documento y sus anexos, que serían votados en el transcurso de este lunes por la comisión, prevé un gasto total 
de 3 billones 438 mil 895 millones de pesos, que corresponden al total de ingresos aprobados para el ejercicio 
fiscal 2011. El déficit público será de 70 mil 176 millones de pesos. 

Como parte de las nuevas obligaciones contenidas en el decreto, la Cámara de Diputados definirá que el gobierno 
calderonista entregue al Congreso una relación con todos los programas y campañas de comunicación social, 
desglosadas por dependencias y entidades, así como la programación de los gastos para cubrirlos. 

En los artículos 13 y 14 transitorios, se obliga al Ejecutivo federal a no ejercer los recursos destinados al apagón 
analógico decretado por Felipe Calderón en septiembre. “Se prohíbe el uso de recursos públicos para el 
otorgamiento de implementos electrónicos y/o electrodomésticos relacionados con dicho proceso en las entidades 
federativas en proceso electoral”, define. Anoche, la Comisión de Presupuesto, que ya había iniciado la revisión del 
decreto y sus anexos, abrió un receso con el argumento de corregir errores en las cifras. Sin embargo, según se dijo 
a este diario, los priístas mandaron llamar a Luis Videgaray, presidente de la comisión, a su sesión plenaria en el 
salón Verde, para que explicara los detalles de ambos documentos. 
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Específicamente se pidió precisar los montos destinados al campo, que ayer provocaron una fractura en el grupo 
parlamentario y la amenaza de Cruz López de renunciar a la presidencia de la Comisión de Agricultura y a su 
militancia priísta, luego que ayer al mediodía la Secretaría de Hacienda y la cúpula del tricolor en San Lázaro 
recortaron 4 mil 400 millones al Programa Especial Concurrente (PEC), al que dejaron en 293 mil millones. 

Durante la plenaria priísta, que se inició poco después de las 20 horas, un sector de la bancada acusó a Cruz López 
de “tiburón” y de chantajear al grupo parlamentario con las necesidades de los campesinos. Entre las quejas, le 
reprocharon que el año pasado al PEC se le asignaron 270 mil millones de pesos “y no vimos un solo elote, bueno, 
ni un nopalito más de producción”. 

En una agria discusión, diputados del tricolor exigieron a la presidenta del partido, Beatriz Paredes, que asumiera 
su responsabilidad histórica y dejara “de hacerse a un lado”. Sin embargo, la presión del sector campesino obligó a 
Francisco Rojas, coordinador de la bancada, a llamar a Luis Videgaray para que explicara y negociara con Cruz 
López un probable acuerdo para superar la disputa. Los diputados redujeron el presupuesto al Poder Judicial en 3 
mil 487 millones de pesos, a Relaciones Exteriores en 76 millones, a la Procuraduría General de la República en 72 
millones y a Seguridad Pública en 213 millones. 

No obstante que el monto programable de deuda pública es de los más elevados en la historia, por un total de 245 
mil 782 millones de pesos, los diputados sólo le restaron 5 mil 604 millones, mientras que a los Adeudos de 
Ejercicios Fiscales Anteriores (Adefas) se les quitaron 8 mil millones, al ISSSTE le redujeron 2 mil millones y a la 
Comisión Federal de Electricidad 4 mil 772 millones de pesos, a pesar de que desde el año pasado se encarga del 
servicio eléctrico en el centro del país. 

Esos recursos se reasignaron, entre otros sectores, al Instituto Federal de Acceso a la Información (IFAI), con 180 
millones más, y a Salud, 9 mil 242 millones. El decreto elaborado por la Comisión de Presupuesto establece 
nuevos candados para los gobiernos estatales, porque la ministración de las partidas federales podrá ser 
suspendida por la Secretaría de Hacienda cuando las entidades, municipios y las delegaciones del Distrito Federal 
no entreguen trimestralmente las cuentas y reportes de su erogación. 

“Dichos órdenes de gobierno informarán sobre el ejercicio, destino y resultados de los recursos federales. 
Informarán de forma pormenorizada del avance físico de las obras y, en su caso, la diferencia entre el monto de las 
transferencias y lo erogado”, indica el dictamen. En el caso de la plantilla de profesores de la SEP, ésta deberá  
contar con un registro actualizado al 11 de julio de 2011, de la totalidad del personal federalizado, sin importar su 
situación de ocupación o vacancia, que haya sido comisionado al SNTE. 

“La SEP establecerá y administrará un sistema electrónico al cual dará acceso a los estados para la integración, 
validación y seguimiento de la información sobre plazas y erogaciones”, señala. 

El presupuesto incluye un monto de 4 mil 303 millones de pesos para un subsidio a municipios en materia de 
seguridad, que se otorgará preferentemente a los destinos turísticos, zonas fronterizas, municipios conurbados y 
los que por su proximidad geográfica se ven afectados por la alta incidencia delictiva. 

Asimismo, el decreto prevé que los subejercicios del gasto que no sean subsanados por las dependencias federales 
se reasignen a programas sociales y de inversión en infraestructura. 
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Fuero militar y mando único, en polémica 

Pide senador abrir a debate las iniciativas de Calderón 
DE LA REDACCIÓN 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 15 de noviembre de 2010, p. 12 

El coordinador de los senadores del PAN, José González Morfín, convocó a las fuerzas políticas representadas en 
el Congreso de la Unión a debatir las iniciativas de fuero militar y mando único de policía que envió el Ejecutivo. 
Dijo que es necesario que se abra la discusión “y determinemos los ajustes que sean necesarios a esas propuestas”. 

Al comentar el presunto pacto que lanzó La Familia Michoacana, de replegarse y regresar a “actividades 
productivas” si las autoridades se comprometían a tomar el control de esa entidad, González Morfín advirtió que 
ante la amenaza que representa el crimen organizado para la sociedad “no existe posibilidad de acuerdo, 
negociación o pacto alguno con ningún grupo criminal”. 

El también presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado destacó que la delincuencia reacciona de 
distintas maneras y en grados diferentes contra la ciudadanía “en represalia por las acciones emprendidas por el 
gobierno federal, por lo que no habrá tolerancia hacia los criminales”. 

Insistió en que la ley no está a negociación ni se puede otorgar perdón a quienes han generado miedo y han 
atentado contra la sociedad. 

González Morfín destacó las labores emprendidas por el gobierno federal en contra del narcotráfico, y refirió el 
golpe más reciente al cártel del Golfo que derivó en la muerte de Ezequiel Cárdenas Guillén, alias Tony Tormenta. 
En ese contexto, el senador panista convocó a los partidos políticos, representados en las Cámaras de Diputados y 
Senadores, a discutir las iniciativas que envió el presidente Calderón sobre fuero militar y mando único de policía. 

“Es necesario –subrayó– que se abra la discusión de esas propuestas y que determinemos los cambios que se 
consideren necesarios, siempre con base en el acuerdo y el bien común.” 

Según la propuesta que envió el presidente Felipe Calderón, la implementación de las reformas al artículo 57 del 
Código de Justicia Militar tendrá un impacto presupuestario de 72 millones 730 mil 804 pesos. 

Según la iniciativa, los militares procesados y sentenciados por los ilícitos señalados serán recluidos en prisiones 
militares para salvaguardar su integridad física y evitar que sean persuadidos para participar con el crimen 
organizado. También habrá penas de 20 a 50 años de prisión a los servidores públicos que cometan el delito de 
desaparición forzada de personas, y de 10 a 15 años a los particulares que lo hagan por orden o consentimiento de 
servidores públicos. 

Respecto de la iniciativa de reforma constitucional en materia de policía de mando único, se propone reformar los 
artículos 21, fracción 23; 115, fracción segunda, tercera y séptima, así como la fracción séptima del artículo 116. 
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Demanda que se preserven las partidas solicitadas para modernizar los cuerpos policiales 

Calderón reclama presupuesto equilibrado; llama a la 
responsabilidad a los legisladores 

Tras concluir el Foro de Cooperación Asia Pacífico, dice que México resultó muy bien evaluado 

ALONSO URRUTIA 
Enviado 
Periódico La Jornada 
Lunes 15 de noviembre de 2010, p. 8 

Yokohama, 14 de noviembre. El presidente Felipe Calderón apeló a la responsabilidad de la Cámara de Diputados 
para aprobar un presupuesto equilibrado, acorde con las prioridades del país para 2011. Seré respetuoso del 
proceso de los legisladores y de lo que ellos decidan; simplemente hago votos por que prevalezca, más que el 
interés de los partidos, el interés del país en la aprobación final. 

Calderón afirmó que uno de los puntos que han generado mayor discusión es el relacionado con la partida 
asignada a la inafraestructura, con la finalidad de lograr mayores recursos para este rubro, con lo cual dijo estar de 
acuerdo, aunque bajo ciertas condiciones: que se pueda orientar este esfuerzo adicional sobre ingresos ciertos y, 
por otra parte, concorde al programa en la materia que está en curso. 

El Presidente hizo un apretado resumen de los alcances de la reunión del Foro de Cooperación Asia Pacífico 
(APEC) –que concluyó hoy–, en el que destacó las acciones para alentar los flujos de comercio e inversión en esta 
región, acorde con las metas de Bogor. En este mecanismo se tenía previsto que para 2010, en el caso de los países 
desarrollados, y en 2020, en los no desarrollados, como México, se logre que las economías no tuvieran tarifas ni 
barreras comerciales, entre ellas las de inversión. 

Calderón indicó que en la evaluación específica por las acciones instrumentadas por nuestro país para cumplir 
estos objetivos, México resultó muy bien evaluado, en gran parte por la anulación de 14 mil regulaciones en el caso 
de las inversiones, y la eliminación de dobles certificaciones en la exportación e importación de sus principales 
socios comerciales: Canadá y Estados Unidos. 

Aprobación por consenso 

En una rueda de prensa ofrecida al finalizar la reunión de APEC, Calderón confió en que el presupuesto se apruebe 
por consenso  y se preserve la orientación que propuso al Congreso en los programas sociales. En especial, 
mencionó las metas fijadas para el programa Oportunidades, que contribuye a una mayor equidad social, y la 
partida destinada a ampliar el Seguro Popular, que tiene por objetivo alcanzar la cobertura universal de salud para 
2012. 
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Subrayó que otra prioridad que confía en que se mantenga en la aprobación final del presupuesto es la seguridad 
pública, y se preserven las partidas solicitadas para la fortalecer la modernización institucional de los cuerpos 
policiales locales y avanzar hacia la policía única. 

Pidió que se mantenga el financiamiento para la seguridad, lo que permitirá consolidar la presencia de las fuerzas 
policiales a escala estatal y federal. 

No quiero adelantar ninguna conclusión del presupuesto, porque está en proceso de discusión, pero apelo a la 
responsabilidad de los legisladores, que sé que está presente en la decisión final, sostuvo. 

Poco antes, al referirse a la reunión de APEC, subrayó que los líderes que asistieron fijaron como objetivo alcanzar 
un desarrollo económico balanceado que permita reducir los desequilibrios al interior y entre nuestras economías; 
impulsar un crecimiento basado en políticas macroeconómicas sólidas que generen oportunidades para toda la 
sociedad, incluyendo mujeres y grupos vulnerables, y armónico con el medio ambiente. 

Calderón informó que se definió la necesidad de que cada país adopte reformas estructurales que incrementen la 
competitividad en la región Asia Pacífico, la cual, señaló, representa 40 por ciento de la población mundial, 54 por 
ciento del producto interno bruto y 50 por ciento del comercio mundial. 

Explicó que hizo un nuevo planteamiento para empujar acuerdos en torno a la cumbre climática, y enfatizó en la 
necesidad de que actores relevantes, como la Unión Europea, Estados Unidos –que no han suscrito el Protocolo de 
Kyoto– y otras economías emergentes que son grandes emisoras participen con compromisos más claros, siempre 
bajo el principio de responsabilidades comunes, pero diferenciadas, que caracteriza ese instrumento internacional 
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Astillero 

La guerra como juguete 

Por botín, amago de motín 

Tres presupuestos 

Las muertas de Coppel 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

PRI electoral: El proyecto de reparto del pastel presupuestal ha provocado tempranos malestares en el priísmo que 
ya se siente gobernante, de tal manera que Cruz López, el directivo saliente del sector tradicionalmente encargado 
del manejo clientelar de los campesinos, amenazaba ayer con despojarse de su sombrero de tres colores si 
reducían los montos destinados a ese agrario rubro electoral (a fin de cuentas, el gerente campesino ofendido no 
renunció al PRI, sino a una comisión legislativa, aunque sí se le descontaron más de 4 mil millones de pesos al 
campo), mientras los representantes de otros gobernadores priístas se quejaban de los favores al del estado de 
México que le asignaba su comisionado gerencial en San Lázaro, el repartidor Luis Videgaray, quien ayer parecía 
ahorcarse con sus propios enredos sin fondos. La política mostrada crudamente como el sabido mecanismo de 
asignación de dinero público conforme a los intereses representados en las instancias de decisión. Las elites 
defienden sus posiciones mediante los peones y alfiles que han clavado en el tablero del juego legislativo, así que el 
auténtico interés popular –que no tiene manera de instalar en las cámaras a verdaderos promotores, en un 
contexto electivo regido por el uso aplastante del dinero– no es más que un escalón discursivo, un pretexto para 
faenas de ligas mayores. 

PAN militar: La guerra que nadie pidió, que pocos aceptan y que muchos repudian está dañando crecientemente la 
de por sí débil economía de una nación sa- queada. Por ello, hoy, el dinero público alcanza para menos que nunca. 
En lugar de destinar los recursos a proyectos de atención de necesidades populares y de desarrollo social, el 
panismo calderonista ha buscado que haya mayor asignación de fondos para el desplazamiento de tropas por todo 
el país y el mantenimiento de un ejército de soldados y policías en una guerra onerosa e inútil. El círculo infernal 
del blanco y azul significa que entre menos dinero se destine a lo social más se necesita lo represivo que a su vez 
daña lo económico y multiplica las necesidades sociales que en algunos casos encuentran vías económicas ilegales 
que exigen el uso de más policías y militares. 

PRD ¿social?: El sol azteca no alcanza más que para sumarse a los bloques mayores que él y así obtener algunas 
ventajas de coyuntura.  

Si de verdad lo tuviera –más allá del rollo demagógico–, y sus contradicciones internas le permitieran impulsarlo, 
el genuino plan de desarrollo y atención sociales debería estar a cargo de esa peculiar izquierda congresista, pero 
la realidad es que el perredismo y sus hipotéticos aliados cercanos, PT y Convergencia, están metidos en lo 
electoral, lo grupal y lo inmediato, así que no hay quien defienda y represente el verdadero interés social frente a 
las ambiciones comiciales del PRI –que le están llevando a tempranas confrontaciones internas– y la visión 
militarista del futuro que sostiene el PAN. 
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Muy indignada, mientras tanto, se muestra la cancillería mexicana por el dicho del presidente nicaragüense, 
Daniel Ortega, de que nuestro país está infestado por el narco. Las palabras del ex revolucionario centroamericano 
se produjeron luego que la Organización de Estados Americanos emitió una resolución sobre un conflicto de 
límites entre Nicaragua y Costa Rica en el que México, como la mayoría de los demás votantes, favoreció a la 
segunda. En estricto sentido lingüístico, no diplomático, Ortega tiene razón, pues infestar significa, de acuerdo con 
la Real Academia Española, en sus dos primeras acepciones, lo siguiente: Dicho de ciertos organismos patógenos: 
invadir un ser vivo y multiplicarse en él; como los parásitos en sus hospedadores o causar daños y estragos con 
hostilidades y correrías. 

Las declaraciones oficiales insisten en que fue accidental y no intencional el estallido que en un hotel de la Riviera 
Maya se produjo ayer y dejó varios muertos y heridos, entre ellos algunos turistas extranjeros. A reserva de lo que 
dictaminen las autoridades, el hecho significa un fuerte golpe a la de por sí alicaída actividad turística y agrega 
luces de alerta a los organizadores de la próxima conferencia sobre cambio climático, la llamada COP16, durante la 
cual, según anunció el secretario de Seguridad Pública de Quintana Roo, Miguel Ángel Ramos Real, Cancún pasará 
de ser territorio mexicano a internacional y neutral, porque alojará a mandatarios de los países participantes. 

Las muertas de Coppel estarían en camino de ser declaradas culpables de daño en propiedad ajena si prospera la 
tesis gerencial que trata de demostrar que ellas tenían llaves y códigos de seguridad para salir del cautiverio en que 
las mantenían realizando inventarios y cortes de caja. La maniobra leguleya que trata de evitar gastos a las arcas 
coppelianas se ha hecho acompañar de maniobras altamente mezquinas al tratar de que los deudos firmaran 
compromisos de no iniciar acciones judiciales contra la próspera empresa a cambio de ayuda para funerales y lotes 
en panteones, según ha denunciado un abogado de esos familiares. Por otra parte, agentes de la policía estatal han 
llevado a esos mismos familiares la fotografía de un hombre para preguntar si era novio, amante o cuando menos 
conocido de alguna de las difuntas, insinuando motivaciones sentimen- tales en el incendio. 

Astillas 

¿Botas, chalecos, gorras, kepís, mochilas, cascos, guantes, cornetas, tambores, clarines, boquillas, navajas, gas, 
tonfas, fornituras, camisetas camufladas, pantalones de comando? ¿Accesorios militares y policiacos? Pues, 
obviamente, con los Hermanos Calderón, www.hermanoscalderon.com por el meritito rumbo de Palacio 
Nacional... Y, mientras los mexicanos se enteran por medio de un reportaje de CBS de que hay un supersecreto 
búnker felipista para la guerra contra las drogas pues, según dijo FC al entrevistador, “¿usted recuerda el 
programa de televisión 24? Yo quería todos los juguetes, todo eso, todos los instrumentos necesarios para ser 
superiores a los criminales”, ¡hasta mañana! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx • http://www.twitter.com/julioastillero 

 

 

 

 



 
LUNES 15 DE NOVIEMBRE DE 2010 

Coordinación de Información y Medios
13 

Clase Política 

Distribuir la riqueza 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Crecer y distribuir deben ir de la mano, afirmó el maestro universitario Rodolfo Stavenhagen, al proponer que el 
desarrollo social se fundamente más en la cooperación y menos en la competitividad. Investigador del Centro de 
Estudios Sociológicos de El Colegio de México y profesor en algunas de las más importantes universidades del 
mundo, como Stanford, Harvard, Sevilla, UNAM, París y Ginebra, fue uno de los ponentes en el foro denominado 
La ciudad de las ideas, que compartieron sus conocimientos con académicos y estudiantes nacionales y extranjeros 
reunidos el pasado fin de semana en Puebla, con patrocinio, entre otros, del gobierno de ese estado y del Grupo 
Salinas. 

La ponencia de Stavenhagen tiene el valor central de haber señalado que el crecimiento intelectual, tecnológico y 
económico deben enfocarse en beneficio de la humanidad y, en especial, de quienes menos tienen. La creación de 
riqueza no acaba por sí sola con la pobreza. Esa riqueza se debe distribuir, dijo el maestro Stavenhagen. 

La cosecha 

Las diferencias en torno al presupuesto federal continuaron todo el fin de semana, pero ayer se habló de que ya 
había un acuerdo en lo general, pero faltaban los detalles. Debido a ello fue necesaria una reunión de los diputados 
con el subsecretario de Egresos de la SHCP, José Antonio Meade, para ajustar cifras. Como dijo el presidente de la 
Cámara de Diputados, Jorge Carlos Ramírez Marín, se pretende evitar que, como en años recientes, sea necesario 
realizar cambios posteriores… También por ello, con vistas a la sesión plenaria para aprobar el presupuesto, se 
acondicionó en San Lázaro un salón especial para la plana mayor de la Secretaría de Hacienda, a fin de facilitar las 
consultas en caso cambios de última hora… 

Entre tantas inconformidades sobre el presupuesto federal, destaca la demanda del SNTE de fortalecer los 
mecanismos de rendición de cuentas para evitar el desvío de recursos destinados a la educación. La petición la 
dirigieron a la Cámara de Diputados Elba Esther Gordillo y Rafael Ochoa Guzmán, presidenta y secretario general, 
respectivamente, del SNTE… Mientras en las filas del PRD de Baja California Sur siguen los desacuerdos, el PRI 
registró como candidato a gobernador de ese estado peninsular a su ex dirigente estatal, Ricardo Barroso 
Agramont… 

En el PRD destaca que su ex presidente nacional y ex gobernador, Leonel Cota, es candidato a presidente 
municipal de Los Cabos por el PT y Convergencia, al parecer por diferencias con el actual gobernador a quien se 
acusa de imponer a Luis Armando Díaz como candidato perredista a sucederlo… En Acayucan, Veracruz, 
acompañado por la presidenta del consejo ciudadano del DIF, Margarita Zavala, el comisionado del INM, Salvador 
Beltrán del Río, pondrá en operación el módulo de atención para niños y adolescentes migrantes y repatriados, 
mexicanos y extranjeros, que viajan solos… 

riverapaz@prodigy.net.mx 
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México SA 

Cifras históricas vs. realidad 

Reducida creación de empleo 

Coppel, al salón de la impunidad 

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

Presumida por Los Pinos y sus jilgueros como un éxito sin precedentes, la generación de empleo formal en lo que 
va del año se desinfla cuando se contextualizan los resultados, es decir, al analizar el periodo íntegro desde el 
reconocimiento oficial (octubre de 2008) de que el pronosticado catarrito económico se trataba, en realidad, de la 
mayor crisis en ocho décadas. Así, independientemente de la elevada tasa de desocupación oficialmente 
reconocida, las cifras históricas en los hechos se traducen en la reducida creación de puestos de trabajo en el sector 
formal de la economía: poco más de 256 mil a partir del décimo mes de 2008. 

La situación real en el sector laboral dista mucho del inagotable triunfalismo propagandístico de Los Pinos. Pero 
no sólo en el mexicano, sino en el estadunidense, la cómoda válvula de escape del gobierno nacional para la 
deficitaria creación de plazas de trabajo en el mercado interno. Cuando menos así lo registra el Centro de Estudios 
de las Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados, y obviamente lo sufren las víctimas permanentes del modelo 
económico: la mayoría de los habitantes de este país. Ante este panorama, los indicadores del ciclo económico en 
México, los anuncios de las autoridades monetarias del vecino del norte y la persistencia de problemas 
estructurales, tales como la restricción del crédito o el elevado desempleo, revelan el temor de que una vez pasados 
los efectos estacionales propios del cierre de año, cuando el consumo deje de impulsar la economía en su conjunto, 
se presente una desaceleración. 

El citado centro de estudios refiere que si bien el incremento septiembre-octubre en el número de trabajadores es 
el más alto desde el comienzo de la crisis, en octubre de 2008, este valor corresponde a lo observado en años 
anteriores, pues durante el décimo mes de cada año generalmente se observa el mayor crecimiento del empleo. 
Asimismo, el análisis de la serie histórica revela que el crecimiento en octubre de 2010, después de dos años de 
recesión, es menor al crecimiento en octubre de 1996, fecha que también sucedió a dos años de una fuerte crisis 
económica. 

Al cierre de octubre pasado, el número de trabajadores permanentes ascendió a 12 millones 861 mil 713, reflejando 
con ello un incremento, en lo que va del año, de 547 mil 918 cotizantes y un crecimiento a tasa anual de 4.24 por 
ciento. Por su parte, los trabajadores eventuales urbanos totalizaron en octubre de este año un millón 870 mil 457 
personas, esto derivado de un incremento de 302 mil 971 personas, en lo que va del año y con un crecimiento a 
tasa anual de 13.88 por ciento, lo cual refleja una dinámica de fuerte crecimiento del empleo eventual. 

Por rama de actividad económica, las principales mejoras se observaron en el sector comercio, que aportó un 
incremento de 38 mil 135 personas, destacándose el grupo de tiendas de autoservicio y departamentales, con un 
crecimiento en el empleo de 18 mil 631 empleados. La industria manufacturera añadió 26 mil 291 trabajadores, 
mientras el área de servicios para empresas hizo lo propio con 21 mil 361 puestos de trabajo.  
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Finalmente se destaca que, si bien durante este mes el sector de la construcción añadió 17 mil 566 empleos, el 
número de trabajadores en el sector aún es menor en 28 mil 710 personas al registrado, antes de la crisis en 
octubre de 2008, sin olvidar el permanente crecimiento de la ocupación en el sector informal de la economía. 

Lo anterior, por el lado del mercado interno. Por el de la tradicional válvula de escape, el CEFP detalla que las 
cifras oficiales del gobierno estadunidense revelan que durante octubre la tasa de desempleo nuevamente fue de 
9.6 por ciento, proporción que ha permanecido esencialmente sin cambio desde mayo. De igual manera el número 
de personas desempleadas registró pocos cambios situándose en 14.8 millones. Sin embargo, el número de 
desempleados de largo plazo, es decir, aquellos que han permanecido más de 27 semanas sin trabajo, aumentó en 
83 mil personas para situarse en 6.2 millones, con lo cual se revirtió la mejora observada en septiembre; cabe 
resaltar que este conjunto de personas en paro equivale al 41.8 por ciento de los desempleados totales. 

Por sectores de actividad económica los mayores incrementos en el vecino del norte se observaron en los servicios 
temporales de apoyo a la industria, que agregaron 35 mil trabajadores, entre los que se incluyen 8 mil empleos en 
el sector de servicios informáticos. Por su parte, los servicios de la salud agregaron 24 mil puestos de trabajo, las 
tiendas de ventas al menudeo 28 mil y la minería 8 mil. En contraste, se perdieron 26 mil empleos en el sector 
turístico y de la recreación y 7 mil en las industrias manufactureras. Además, se reportó que el sector 
gubernamental, el financiero, la industria de la construcción, las ventas al mayoreo y los transportes no sufrieron 
cambios relevantes. 

La encuesta en hogares reveló que durante octubre 2.6 millones de personas se encontraban marginalmente 
incluidas en la fuerza laboral, cifra que mostró un alza respecto al año previo, cuando 2.4 millones de personas que 
deseaban y se encontraban dispuestas a trabajar no se encontraban incluidas en la fuerza laboral. Entre estas 
personas incluidas marginalmente en la fuerza laboral se encontraban 1.2 millones de trabajadores desalentados, 
cifra mayor en 411 personas respecto al mismo mes de un año antes. Estas personas dejaron de buscar empleo 
porque declararon que no existen posibilidades disponibles para ellos luego de que durante más de 12 meses 
realizaron solicitudes sin éxito. 

Dicha situación refleja que, derivada de la recesión, continúa en proceso una recomposición estructural del 
mercado laboral estadunidense, con lo cual millones de trabajadores están dejando la fuerza laboral, pues sus 
capacidades no son absorbidas por el mercado. Preocupa sobremanera la situación de los jóvenes, que padecen 
una tasa de desempleo de 27.1 por ciento. 

Las rebanadas del pastel 

Enrique Coppel Luken, propietario de los almacenes que llevan su primer apellido, hace su mejor esfuerzo por 
ingresar al salón de la impunidad empresarial, junto a Germán Larrea (Pasta de Conchos), los familiares de 
Margarita Zavala y Eduardo Bours (guardería ABC de Hermosillo) y tantos otros hombres de negocios. Por ello 
ordenó a los directivos de su empresa hostigar a las familias de las seis jóvenes empleadas que murieron asfixiadas 
en el incendio de una de sus tiendas en la capital sinaloense para que acepten apoyo económico y se desistan de 
acciones penales contra esta firma comercial (La Jornada, Javier Valdez Cárdenas). 

cfvmexico_sa@hotmail.com • mexicosa@infinitum.com.mx • http://twitter.com/cafevega 
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Las izquierdas y las autonomías 
GUSTAVO ESTEVA 

En el discurso político y académico actual se alude con frecuencia a la relación entre izquierda y autonomía. En 
general, se da por sentado que estos dos términos son enteramente compatibles entre sí, sin tomar en cuenta que, 
para ciertas izquierdas, ciertas autonomías son inaceptables. Y a la inversa… 

Lo ocurrido en San Andrés en 1996 puede contribuir a esclarecer el asunto, cada vez más importante en la lucha 
política actual. 

En la primera reunión de los dirigentes zapatistas con los asesores que invitaron para sus negociaciones con el 
gobierno se les preguntó por su noción de autonomía. “Tenemos una concepción que aplicamos cotidianamente en 
nuestras comunidades”, respondieron. “Pero sabemos que no es la única ni necesariamente la mejor. Los hemos 
invitado para descubrir la noción de autonomía que represente el consenso de los pueblos indios de todo el país, 
que es la que negociaremos.” Los zapatistas confirmaron esta actitud en el Foro Nacional Indígena que 
convocaron. Tras escuchar la posición de los pueblos indios, la llevaron a la mesa de negociación. 

No todos los asesores admitieron la postura consensuada. Algunos expresaron en público y en privado su 
desacuerdo con los acuerdos de San Andrés, porque según ellos no se habrían ajustado a las demandas históricas 
de los pueblos indios. Por ejemplo, al escribir para la Revista del Senado de la República Héctor Díaz Polanco 
señaló que lo acordado no era realmente autonomía porque no estipulaba lo que según él la definía: base 
territorial, un gobierno autónomo “definido como un orden de gobierno específico, constitutivo del sistema de 
poderes verticales que conforma la organización del Estado” y competencias que configuraran “la 
descentralización política consustancial a todo régimen autonómico” (vol. 2, núm. 2, p.109). 

Diversas izquierdas y derechas coinciden con ese punto de vista. Es la autonomía que se reconoce a Madrid: una 
forma de descentralización de los poderes estatales. Pero no fue esto lo que se pactó en San Andrés. No es la 
autonomía que exigieron los pueblos indios. Los acuerdos comprometieron una reforma profunda del Estado 
mexicano, que fuera expresión de un nuevo pacto social que fundara una nueva relación entre los pueblos indios y 
el Estado. Al reconocerlos como tales, podrían ejercer su libre determinación y sus formas propias de gobierno en 
tanto entidades de derecho público, como los estados de la Federación. Sus prácticas políticas y sociales no serían 
formas descentralizadas de administrar poderes verticales del Estado, como quiere aquella posición, sino 
expresión realmente autónoma de la voluntad soberana de los pueblos indios, en un régimen jurídicamente 
pluralista. Así torció la puerca el rabo. En vez de lo acordado en San Andrés, los poderes del Estado produjeron 
una contrarreforma que disolvió en retórica vacía lo acordado. Sin la legislación pactada, los zapatistas y muchos 
pueblos indios tuvieron que seguir practicando su autonomía de hecho. Continúan demostrando que pueden y 
quieren ejercerla sin desgarrar la nación ni someterse a los poderes verticales del Estado. 

Tal autonomía “puede igualmente aplicarse a los pueblos, a los sindicatos, a los grupos sociales, a los grupos 
campesinos, a los gobiernos de los estados o a los estados que son nominalmente libres y soberanos dentro de la 
Federación”, como aclararon los zapatistas desde mayo de 1994. Lejos de pretender imponer esa noción a otros, 
buscaban crear un espacio político en que la gente misma, no un líder carismático, un académico, una vanguardia 
o un partido que pretendiesen hablar en su nombre, pudiera discutir éstas y otras propuestas y llevarlas a la 
práctica. 



 
LUNES 15 DE NOVIEMBRE DE 2010 

Coordinación de Información y Medios
17 

En ese proceso seguimos: en la activa creación de ese espacio político, cada vez más amplio y consolidado en la 
base social, mientras arriba sigue la bulla vacía... que opera como cortina de humo para disimular la agresión 
constante a los empeños populares, particularmente aquellos que se manifiestan como ejercicios autonómicos. En 
Chiapas persiste una agresión incesante, con creciente violencia, contra la rebelde autonomía zapatista. En Oaxaca 
continúa la violación cotidiana de esfuerzos semejantes. Las reformas conquistadas en 1998 captaron el espíritu de 
San Andrés al plasmarse en la Constitución del estado que “el derecho a la libre determinación de los pueblos y 
comunidades indígenas se expresa como autonomía”. Como “partes integrantes del estado de Oaxaca…tienen 
personalidad jurídica de derecho público… La ley reglamentaria establecerá las normas… que aseguren el 
reconocimiento y respeto de los derechos de los pueblos y comunidades indígenas para: su organización social y 
política… sus sistemas normativos internos, la jurisdicción que tendrán en sus territorios…” Nada de esto respetan 
los poderes constituidos, que siguen viendo la autonomía como algo ajeno a los “usos y costumbres” de los pueblos 
oaxaqueños, según acaba de declarar el gobernador electo. 

gustavoesteva@gmail.com 

 

El propagandista de Los Pinos 
CARLOS FAZIO 

Amenudo, políticos, académicos y analistas señalan que la guerra” de Felipe Calderón contra los malos ha 
fracasado y es necesario un cambio de estrategia. Suele argumentarse que es una guerra no calculada en sus 
alcances, sin planeación adecuada, carente de inteligencia de combate y contrainteligencia, y sin equipamiento 
adecuado para ese tipo de operaciones especiales basadas en la contrainsurgencia. Argumentos todos 
cuestionables. Tal vez, dadas las disputas por parcelas de poder entre los jefes de las secretarías de Defensa, 
Marina y Seguridad Pública –encargadas de ejecutar las operaciones bélicas–, la ausencia de un mando conjunto 
operacional sea la crítica más acertada. Pero esa anarquía puede obedecer a un plan deliberado, cuyo objetivo es 
generar más caos, violencia y desestabilización, no ganar una guerra. Y al fin de cuentas, no es responsabilidad del 
comandante supremo, el presidente de facto surgido de un fraude de Estado, sino que obedece a una planeación 
exterior en las alturas de Washington, operativizada en el terreno por el embajador de Estados Unidos en México, 
Carlos Pascual. 

Se olvida que bajo el señuelo del combate a los cárteles de la economía criminal, la “guerra” antiterrorista de 
Felipe Calderón fue diseñada por el Comando Norte del Pentágono, en el marco de la Alianza para la Seguridad y 
la Prosperidad de América del Norte (ASPAN), durante la administración de George W. Bush. Y que antes de 
viajar a Bogotá y Washington como “presidente electo”, a interiorizarse de los contenidos del Plan Colombia y los 
aprontes de un proyecto intervencionista similar para México, Calderón había prometido un gobierno de mano 
dura. 

Después, en un acto castrense cargado de simbolismo, en la medianoche del 1º de diciembre de 2006, Calderón 
asumió por televisión en la residencia oficial de Los Pinos. En un ominoso desfiguro, sustituyó a las cámaras del 
Poder Legislativo con cámaras de televisión, y recibió la banda presidencial de un cadete militar, en lo que 
configuró un golpe de Estado técnico. Asimismo, en su afán por mostrarse como un presidente fuerte, se rodeó de 
jefes castrenses dispuestos a “imponer el ejercicio de la autoridad” (almirante Francisco Saynez dixit), entre ellos 
generales formados en la tristemente famosa Escuela de las Américas del Pentágono. 
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En el marco de una presunta “estrategia militar integral”, el 11 de diciembre de ese año Calderón le declaró la 
“guerra” al hampa. Las “batallas” se iniciaron en Michoacán, adonde envió más de 5 mil marinos, soldados y 
policías. Después seguirían operativos similares en Sinaloa, Guerrero, Nuevo León, Tamaulipas y otros estados de 
la República, con la consiguiente militarización, paramilitarización y mercenarización del país, según el modelo de 
terrorismo de Estado practicado por Estados Unidos en Colombia y reproducido luego en Afganistán e Irak. 

En octubre de 2007, desbocado en su optimismo, propagandista de sí mismo, Calderón dijo que había “perdido la 
cuenta” de los delincuentes detenidos y, exhibiendo una mentalidad autoritaria propia de regímenes totalitarios y 
dictatoriales, se atribuyó “el monopolio del poder”. Sin embargo, ante las crecientes dificultades para 
manufacturar un consenso en torno a “su” guerra –en el marco de una violencia y mortandad crecientes–, en 
marzo de 2008 recurrió al entonces procurador general de la República, Eduardo Medina Mora, para que apelara 
al “periodismo patriótico”; a la “responsabilidad” de los medios en la lucha anticrimen, con el argumento de que el 
narco usa a la prensa para intimidar a la población. 

Desde entonces, machaconamente, con periodos de saturación mediática, Calderón y su equipo insistirían en la 
matriz de opinión de que en materia de criminalidad el Estado no es el adversario, sino el aliado de la sociedad. 
Ergo, los malos son los narcos, no el gobierno. El 12 de mayo de ese año, durante una conferencia en Los Pinos, 
golpeando el atril con la mano, Calderón dijo que su expresión “¡ya basta!” era una exigencia a “todos” los 
ciudadanos de no ser cómplices de la ilegalidad y demandó a los medios no “compartir la estrategia de sembrar 
terror”. 

En fechas cercanas, junto a sus dislates for export –en mayo de 2010 presumió en Berlín que estaba venciendo a 
cinco jinetes del apocalipsis: influenza, narcoviolencia, crisis económica, sequía y caída de petroprecios–, 
Calderón ha insistido en que en la sociedad existe un problema de “percepción” en cuanto a los resultados de su 
guerra contra una “ridícula minoría”. En agosto último, con el afán de fabricar un consenso esquivo para 
manipular los temores subconscientes, lanzó los llamados “diálogos por la seguridad” (verdaderos monólogos del 
Ejecutivo) y, molesto por la advertencia de la Suprema Corte de Justicia de que la lucha antinarco debe apegarse a 
la ley, dijo que le empezaban a cansar las “cantaletas” sobre las flagrantes violaciones a los derechos humanos por 
parte del Ejército. 

En octubre recuperó su vieja matriz maniquea de campaña: “López Obrador es un peligro para México” y, tras 
enredarse en explicaciones sobre su dicho de que ganó los comicios de 2006 “haiga sido como haiga sido”, 
arrancó noviembre con una nueva ofensiva mediática. Desde Mérida, en un foro funcional a los intereses 
ideológicos y de clase que representa: la asamblea de la Sociedad Interamericana de Prensa (instancia que reúne a 
los dueños de los grandes diarios de América y divulga las matrices del imperio), con el mismo espíritu de cruzado 
y bajo la consigna “conmigo o con los criminales”, Calderón llamó a una alianza medios-gobierno contra el 
“enemigo común” (la delincuencia) y los conminó a informar sin hacer “apología del crimen” y no seguir la agenda 
de los malos. 

Por último, en declaraciones a CBS, alardeó de sus juguetes bélicos y su búnker de inteligencia “supersecreto”, en 
Reforma 265, desde donde Washington dirige “su” guerra. 
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¿Hay esperanza 
en Cd. Juárez?
El Alcalde no entiende 
cómo EU está tan 
preocupado por Iraq y 
Paquistán y no por la 
violencia en la frontera.
PágINA 9

CULTURA

‘Un coctel 
explosivo’
Al hablar sobre Madero, 
Enrique Krauze advierte
de los riesgos de 
mezclar una ideología 
redentora con política.
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Por su Twitter
los conocerás
Intenta adivinar quiénes 
son los políticos capitalinos 
que siguen a playmates, 
cantantes y psicomagos.
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extrAs De hoy:

Mueren 5 turistas 
por explosión en QR

Apertura, a paso lento 
La fiscalización del dinero público ha mejorado a cuentagotas. 

PresuPuestos 2004 a 2006: por disposición de decreto de Presupues-
to, se señala que, antes de la entrega de fondos federales, la Función Pública debe 
acordar con los estados el establecimiento de cuentas bancarias que identifiquen 
los recursos. No se incluye la obligación de una cuenta para cada fondo.

2007 y 2008: se establece en la Ley Federal de Presupuesto y Responsabili-
dad Hacendaria lo que de 2004 a 2006 sólo era decreto.

2009: se incluyen disposiciones que establecen regulación específica para las 
referidas cuentas, pero siguen sin considerar una cuenta para cada fondo.

2010: la comisión de Presupuesto elimina del decreto las disposiciones que se 
habían incluido en 2009.

2011: los partidos acuerdan que, por disposición de decreto, se establece la obli-
gación de tener cuentas únicas para cada fondo.

In-Kyung Kim conquistó 
el Lorena Ochoa 
Invitational. La mexicana 
finalizó en el lugar 25.
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Vettel se proclamó el 
campeón mundial más 
joven en la historia tras 
su victoria en Abu Dhabi.
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Arrancan
licenciatura

... contra
inseguridad

d Aumentan en 34%
jóvenes detenidos
por delincuencia
organizada en el DF

Diana Martínez

El crimen organizado ha engrosa-
do sus filas en el Distrito Federal 
con menores de edad.

Así lo reflejan las cifras de la 
Dirección de Tratamiento a Me-
nores: los adolescentes detenidos 
por delincuencia organizada, por-
tación de arma y delitos contra la 
salud se han incrementado 34 por 
ciento en 2010. Pasaron de 85, en 
enero, a 114, a finales de agosto.

En total, al concluir 2009, 3 
mil 843 jóvenes estaban interna-
dos en los seis Centros de Trata-
miento para Menores por haber 
cometido un delito en la Ciudad.

La cifra se disparó: al comen-
zar septiembre de 2010 eran 5 mil 
52 menores internados.

En esos centros se define el 
tipo de régimen que requiere ca-
da joven. Pueden darles segui-
miento externo, con supervisión 
de un tutor, o en internamiento.

Un ejemplo del involucra-
miento de adolescentes con el cri-
men organizado quedó al descu-
bierto con la ejecución de seis jó-
venes en Tepito el 27 de octubre.

Las investigaciones revelaron 
que las bandas de Los Perros y La 
Unión reclutan principalmente a 

menores para que actúen como 
golpeadores y sicarios.

José Luis Cisneros, investiga-
dor de la UAM, dijo que el incre-
mento de la participación de ado-
lescentes en estos ilícitos es alar-
mante, toda vez que se está dando 
el mismo fenómeno que ocurrió 
en Colombia, donde los jóvenes 
eran usados como sicarios.

“Los jóvenes son más pulsión 
que razón, y esto se ha conver-
tido en una buena estrategia de 
distribución de droga. Estos jóve-
nes son sumamente violentos, no 
se detienen, y eso cuenta mucho 
para el crimen organizado porque, 
de pronto, se convierten en esos 
pequeños sicarios que con un po-
co de fama son capaces de críme-
nes atroces”, señaló.

Recientemente, el conseje-
ro de la Judicatura del DF Israel 
Alvarado dio a conocer una en-
cuesta realizada por el Tribunal 
de Justicia capitalino que reveló 
que las conductas violentas de los 
adolescentes están ligadas con el 
consumo de drogas ilícitas.

Sergio Caballero 
Corresponsal

PLAYA DEL CARMEN.- Cinco 
turistas canadienses y dos traba-
jadores mexicanos del hotel Prin-
cess Riviera Maya de esta locali-
dad en Quintana Roo murieron 
ayer a causa de una explosión.

El estallido ocurrió alrededor 
de las 9:00 horas en el área Lobby 
Platinum, la más exclusiva de es-
te centro de hospedaje de mil 400 
habitaciones y que fue sede alter-
na de la Cumbre de Río celebrada 
en febrero de este año.

De acuerdo con el Procura-
dor estatal, Francisco Alor Que-
zada, y el secretario del Ayunta-
miento de Solidaridad (Playa del 
Carmen), Rafael Castro, la explo-
sión se debió a la acumulación de 
gases naturales en el subsuelo.

“Se acumuló gas debajo de esa 
área, entre lo que sería el piso del 
hotel y el suelo del terreno”, dijo.

Agregó que hay 17 lesionados 
entre mexicanos, canadienses y 
estadounidenses, de los cuales 9 
permanecían hospitalizados en 

situación de gravedad.
“Se descartó la posibilidad 

de cualquier atentado, ya que en 
medios externos a los locales la-
mentablemente habían comen-
tado que era un atentado, lo que 
no hay tal”, indicó Alor.

Anoche, la SRE y Turismo 
informaron que trabajan estre-
chamente con las autoridades 
de Quintana Roo para brindar el 
apoyo necesario a todos los afec-
tados por la explosión.

ESTADOS 19

Héctor Raúl González 
Corresponsal

CUERNAVACA.- Ante la ola de 
violencia e inseguridad que se re-
gistra en esta entidad federativa 
y en el País, la Universidad Au-
tónoma del Estado de Morelos 
(UAEM) creó la licenciatura en 
Seguridad Ciudadana.

Con 45 alumnos inscritos, es-
te semestre arrancó por primera 
vez la carrera, coordinada por las 
facultades de Psicología, Adminis-
tración, Derecho y Medicina.

La licenciatura no busca crear 
policías de escritorio, sino profe-
sionistas capaces de diseñar pro-
gramas preventivos y correctivos, 
aseguró Jaime Tuxpan Sánchez, 
uno de los diseñadores del plan 
de estudios de la carrera.

“Dado que (la inseguridad) es 
un problema que ahorita se es-
tá viviendo, no a nivel estatal, si-
no nacional, necesitamos gente 
preparada en esa área que venga 
a resolver la problemática. Noso-
tros nunca hemos pensado en que 
nuestra licenciatura vaya enfoca-
da a la formación de policías, pa-
ra eso existe la Academia y algu-
nas otras instituciones”, expresó 
en entrevista.

Gastón Menchaca Arias, Se-
cretario de Seguridad Pública en 
la entidad, aplaudió la creación de 
esta carrera y adelantó que apo-
yará en la formación de los estu-
diantes permitiendo que conoz-
can de cerca parte del funciona-
miento de la dependencia.

ESTADOS 18

En malos pasos
La cifra de menores 
involucrados en delitos se ha 
disparado en lo que va del año. 
Entre los más graves están:

 EnEro SEp.  
 DELito 2010 2010

Robo	 3,623	 4,383

Homicidio	 119	 139

Delincuencia		
organizada,		
portación		
de	arma	y	delitos		
contra	la	salud	 85	 114

Secuestro	 44	 67

Fuente: Dirección de Tratamiento para Menores

Así VA LA LIGuILLA

pumaScruz azuL pachucamontErrEy jaguarESSantoS San LuiSamérica

con gol de Verón, los 
universitarios 
superaron 1-0 al 
América en el Azteca, 
donde las águilas 
tenían 25 partidos sin 
perder. Los Pumas 
ahora enfrentarán 
al superlíder.
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Carlos Fuentes (10) • Granados Chapa (11) • Silva-Herzog Márquez, Sarmiento, 
Martínez Cázares (12) • Dresser (13) • Oppenheimer (Int. 22) • Capitanes (Neg. 3)

d La explosión se registró en el área más exclusiva del hotel.

Acuerdan ‘seguir pista’ de recursos federales

Amarran gasto
a transparencia

Usa Crimen
a menores

d Pactan los partidos
obligar a estados 
a tener una cuenta
por cada fondo federal

Carole Simonnet  
y Armando Estrop

En México había quedado trun-
ca la transparencia en el gasto pú-
blico, ya que no se había aplicado 
completamente el concepto “Fo-
llow the Money” (seguir la pista 
del dinero).

PRI, PAN y PRD están a pun-
to de subsanar esa deficiencia.

Los tres principales 
partidos acordaron que, 
para 2011, los estados y 
municipios deberán suje-
tarse a reglas estrictas de 
transparencia sobre el uso 
de recursos federales que reciben 
mediante fondos y aportaciones 
por parte de Hacienda.

A diferencia de 2010, de 
acuerdo con el nuevo decreto de 
Presupuesto consensuado entre 
los tres partidos, las entidades y 

administraciones muni-
cipales estarán obligadas 
a tener una cuenta ban-
caria exclusiva para ca-
da uno de los fondos me-

diante los cuales reciben recursos 
federales para seguridad, salud y 
educación, entre otros.

“En ella (la cuenta), se mane-
jarán exclusivamente los recursos 
del fondo correspondiente y sus 
rendimientos financieros. Con es-

to se evita la confusión de recur-
sos (entre un fondo y otro)”, espe-
cificó el diputado del PAN Agus-
tín Torres, quien participó en la 
redacción del decreto.

El nuevo candado responde 
al hecho de que la Auditoría Su-
perior de la Federación ha detec-
tado año tras año en la revisión de 
las cuentas públicas irregularida-
des de estados y municipios en el 
manejo de dichos fondos, desvíos 

de recursos y transferencias ilega-
les de unos a otros.

Esta disposición quedó acor-
dada por los diputados en la re-
dacción del dictamen del Presu-
puesto de Egresos de 2011, pero 
faltaba que se aprobara en el ple-
no de la Cámara baja.

De aprobarse, las cuentas úni-
cas permitirán facilitar el control 
del ejercicio del gasto al poder 
comprobar que los recursos fue-
ron ejercidos correctamente a tra-
vés de registros y comprobantes.

En sus cuentas, los gobiernos 
locales no podrán incorporar re-
manentes de otros ejercicios ni las 
aportaciones que realicen benefi-
ciarios de las obras y acciones.

No podrán tampoco transfe-
rir dinero entre distintos fondos.

Al cierre de esta edición, la 
comisión de Presupuesto se en-
contraba en un receso. Se espera-
ba que, durante la madrugada, el 
pleno aprobara el gasto 2011.

El presidente de la comisión, 
el priista Luis Videgaray, tenía 
previsto reunirse con los legisla-
dores de la CNC, quienes amena-
zaron tomar la tribuna debido a la 
reducción de recursos al campo.

NACIONAL 6 Y 7 

gENTE!

Los famosos 
y el dinero
¿En qué gastan sus 
ingresos? Descubre 
quiénes son buenos 
empresarios, como es el 
caso de Gwen Stefani.
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Adelantan conflictos por partidos locales 
 
Pide coordinador priista dar más opciones a ciudadanos. Considera panista que es incongruente 
propuesta que complica a nuevos partidos 
 
Jesús García 
 
(15 noviembre 2010).- La propuesta del PRD, PRI y PT de aumentar los requisitos para la creación de partidos 
locales en el DF será uno de los puntos más álgidos a discutirse en las mesas de trabajo del nuevo Código Electoral 
capitalino. El proyecto plantea que los interesados deberán demostrar que tienen como militantes al 2 por ciento 
de ciudadanos registrados en la Lista Nominal del Instituto Federal Electoral (IFE); sin embargo, para el PAN la 
propuesta es exagerada e incongruente. "Nos parece arbitrario subir los requisitos para formar un partido. 
 
"Para crear un nuevo partido se requerirá el 2 por ciento de militantes sobre el padrón electoral y para mantener el 
registro se pedirá el 2 por ciento de la votación nominal; o sea, se pedirán más militantes que votos", expuso 
Fernando Rodríguez Doval vicepresidente de la Comisión de Asuntos Político Electorales de la Asamblea 
Legislativa. En lo anterior coincidió Israel Betanzos, coordinador del PRI, al señalar que se deben dar mayores 
opciones a los ciudadanos en los procesos electorales; por eso ellos proponen pedir a nuevos partidos locales el 
uno por ciento de militantes de la lista nominal. 
 
El 4 de noviembre, el PRD, PRI y PT se unieron en la ALDF para abrogar el actual Código Electoral y crear uno 
nuevo, titulado Código de Instituciones y Procedimientos Electorales, el cual endurecerá los requisitos para el 
registro de nuevos partidos políticos locales. El documento señala que las asociaciones que busquen su registro 
como partido local deberán contar con un número de afiliados no menor al 2 por ciento de la Lista Nominal del 
DF, en por lo menos 14 de las 16 Delegaciones. 
 
El Código Electoral vigente señala que las asociaciones políticas locales deberán contar con un número de afiliados 
no menor al 0.5 por ciento de la lista nominal del DF, distribuidos en cada demarcación y sin que el número de 
miembros en cada uno de ellas sea menor a 200 ciudadanos. Betanzos aclaró que el hecho de suscribir la 
propuesta no significa que lo apoyen en todos sus aspectos. "Puede haber partidos locales. Nosotros lo ponemos al 
uno por ciento, había muchas otras cosas que no coincidimos con ellos (con el PRD), el haberla inscrito no quiere 
decir que estamos de acuerdo", señaló. 
 
Raúl Nava, diputado del PVEM, indicó en "Debate Urbano" de REFORMA Radio, que su partido no está en contra 
de los nuevos partidos, pero sí con reglas estrictas para su creación y continuidad. 
Víctor Hugo Romo, diputado del PRD, defendió la propuesta de su bancada y aseguró que no se trata de limitar a 
nadie. 
 
"Debemos tener partidos institucionales, fuertes, que cumplan las reglas y que no sea al contentillo de cualquier 
partido político que empiece a llenarse de recursos, es el fondo de la ley y es lo que cuidamos, el 2 por ciento no es 
un tema grande, es atendible que se puede hacer esfuerzo en Asamblea y hay organizaciones ciudadanas y políticas 
que se empiezan a organizar", consideró el perredista. 
 
La próxima semana, la Comisión de Asuntos Político Electorales comenzará las mesas de trabajo para dictaminar 
un nuevo Código Electoral. 
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Mano dura en la Capital 
  
En los estados, excepto Aguascalientes, no existen candados para el registro de partidos políticos locales. 
  
Nuevo León 
  
- Contar con un mínimo de cuatro mil afiliados en el padrón interno y representación en al menos 15 municipios 
del Estado, teniendo registrados al menos treinta afiliados en el padrón interno de cada municipio. 
 
- Haber celebrado en cada uno de los municipios en los que se cuenta con representación una asamblea en 
presencia de un Notario Público y al menos de un comisionado ciudadano designado por la Comisión Estatal 
Electoral. 
 
- Haber celebrado una asamblea estatal constitutiva en presencia de un Notario Público y al menos de un 
comisionado ciudadano designado por la Comisión Estatal Electoral. 
 
Estado de México 
  
- Realizar actividades políticas independientes durante los 12 meses previos a la presentación de su solicitud ante 
el Instituto electoral del Estado de México (IEEM). 
 
- Entregar informes trimestrales al IEEM del origen y destino de sus recursos durante el tiempo que dure el 
trámite de su registro. 
 
- Formular la declaración de principios, programa de acción y estatutos. 
 
- Contar con al menos 200 afiliados en cada uno de por lo menos la mitad más uno de los 125 municipios del 
estado (lo deberá acreditar mediante asambleas) 
 
- Satisfechos los requisitos el Consejo General del IEEM emitirá el dictamen respectivo. 
 
Michoacán 
  
- Contar con un mínimo de 200 afiliados en por lo menos la mitad de los 113 municipios del Estado. 
- Haber celebrado en cada uno de los municipios referidos, una asamblea sancionada por un juez, notario público 
o funcionario designado para tal efecto por el presidente del Consejo General del Instituto Electoral del Estado. 
 
- Deberá presentar solicitud por escrito ante el Instituto Electoral, a más tardar en el mes de enero del año anterior 
al de la elección. 
 
- Presentar actas certificadas de las asambleas celebradas en cada uno de los municipios y de la asamblea estatal 
constitutiva, haciendo constar las listas de sus afiliados por municipio. 
 
Colima 
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- Tener afiliados por lo menos al 0.5 por ciento de la lista nominal. 
 
- Realizar una asamblea en la mitad más uno de los distritos existentes. 
 
- Determinar el número de afiliados en las asambleas y elegir delegados a la Asamblea Estatal Constitutiva. 
 
- Que se verifique que con los participantes de las asambleas se formó la lista de afiliados. 
 
- Que sea aprobada su declaración de principios, su programa de acción y estatutos por el 50 por ciento de los 
delegados nombrados. 
 
- Tener un Comité estatal. 
 
- Solicitar su registro ante la autoridad electoral. 
 
   
Puebla 
  
- Contar con declaración de principios, programa de acción y estatutos; representar una corriente social que le dé 
carácter propio; haber realizado actividades políticas dos años anteriores a la solicitud; y demostrar con 
constancia ante notario público, tener domicilio y órganos de representación en dos terceras partes de las 
cabeceras de los distritos electorales (26). 
 
- Deberán contar con un número de militantes en el Estado que en ningún caso podrá ser inferior al 0.11 por ciento 
del padrón electoral. 
 
- Acreditar que se hizo asamblea en los municipios certificada por notario público. 
 
Aguascalientes 
  
- En Aguascalientes sólo pueden participar en las elecciones locales los partidos con registro nacional realizado 
ante el IFE. 
 
- En el Código Electoral no se considera la creación de partidos estatales, únicamente pueden formarse 
asociaciones políticas, cuyo objetivo es coadyuvar al desarrollo democrático y de la cultura política. No pueden 
participar en las elecciones ni llamarse partidos. 
 
- Requisitos para las asociaciones políticas, según el Código Electoral del Estado: Acta constitutiva ante notario. 
Contar con un mínimo de dos mil asociados. 
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Inician travesía para registrar partido local 
 
Asegura senador tener 20 mil afiliados el nuevo organismo; quiere gobernar al DF 
 
Ernesto Osorio 
 
(15 noviembre 2010).- Al formalizar el lanzamiento de su nuevo partido político en la Ciudad de México, el 
senador René Arce, el diputado federal Víctor Hugo Círigo y el ex dirigente socialdemócrata Jorge Carlos Díaz 
Cuervo advirtieron que con registro o sin él, buscarán ganar todo en el DF para el proceso electoral del 2012. 
 
Ante un abarrotado centro de exposiciones de la Cámara Nacional de Comercio de la Colonia Juárez, los ex 
perredistas y el ex diputado local, respectivamente, cuestionaron la forma de hacer política por parte de los 
partidos políticos actuales y advirtieron que su movimiento marcará la diferencia. 
 
"Somos un equipo político que sí cree en las libertades, que pugna por el Estado laico y por la economía social y 
solidaria; nosotros no vamos por la confrontación, sino por la construcción de acuerdos con todas las fuerzas 
políticas, con los compañeros del PRI, del PAN, del PRD y nuestra principal fuerza son los 20 mil ciudadanos que 
uno por uno se han afiliado a esta naciente institución", dijo Arce desde el pódium de un auditorio que resultó 
insuficiente para albergar a todos los simpatizantes. 
 
Mientras Jorge Carlos Díaz Cuervo delineaba los aspectos de la economía social y solidaria, pilar fundamental del 
"Partido de la Ciudad", afuera, sobre la calle de Morelos, el ex presidente de la Asamblea Legislativa Víctor Hugo 
Círigo arengaba a cientos de personas que no alcanzaron ingresar al auditorio donde tuvo lugar el evento. 
 
"Desde aquí les decimos a todos aquellos que no quieren que la sociedad organizada participe de las decisiones 
que son mejores para esta Ciudad que no nos van a parar y que vamos por todo para rescatar al Distrito Federal", 
expresó Círigo ante la multitud. 
 
Y es que minutos antes, desde el presidium, Círigo cuestionó que el PRD y el Jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, 
intenten cerrar el paso a los nuevos partidos locales. 
 
Sobre la calle de Morelos, 47 microbuses de las rutas 37, 36 y 54, que cruzan la Delegación Iztapalapa saturaron 
los espacios para estacionamientos, al tiempo que adentro, el senador Arce explicaba la característica que hará a 
este partido distinto. 
 
Al evento acudieron como invitados, el senador Federico Döring, del PAN; la ex candidata del PRD a la Jefatura 
Delegacional en Iztapalapa, Silvia Oliva; los diputados locales, Horacio Martínez, Patricia Razo y Abril Trujillo, así 
como la diputada local del Partido Nueva Alianza, Axel Vázquez. 
 
Tras concluir el evento, René Arce defendió nuevamente su política de alianzas con cualquier partido político y no 
ocultó su interés de pelear la Jefatura de Gobierno en el 2012. 
 
"No descarto que si en algún momento otros partidos políticos decidieran que soy un buen candidato para 
gobernar esta Ciudad yo estaré ahí; he gobernado una cuarta parte de esta Ciudad y me gustaría gobernar esta 
Ciudad", concluyó. 
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Así lo dijeron 
  
"El PAN tiene a candidatos como Creel o Döring; el PRI a María de los Ángeles Moreno y a Paredes; el PRD a 
Mario Delgado y Navarrete, (...) debemos sentarnos a platicar qué ciudad queremos". 
 
René Arce, senador. 
 
"Estamos por definir los órganos del partido, pero dependerá de lo que resulte de la defensa que hagamos para 
poder participar; esperamos que la Asamblea haga una reflexión profunda". 
 
Horacio Martínez, diputado local por el PRD. 
  
"El Partido de la Ciudad era ya algo que hacía falta y en medio de la propuesta que hay en la ALDF para ponerle 
obstáculos nos obliga a trabajar más. Buscaremos las alternativas dentro de lo legal". 
 
Silvia Oliva, ex candidata PRD a Iztapalapa. 
 
 
 
 
 
 
 
 

Va PAN contra 'Juanitos' 
Jesús García 
 
(15 noviembre 2010).- Una de las propuestas que el PAN incluye en su proyecto de reformas al Código 
Electoral que se discute en la Asamblea Legislativa es evitar que se den más casos como el de Rafael Acosta 
"Juanito" en 2009. Los panistas pretenden que ningún partido pueda promover a un candidato que no se 
encuentre registrado ni aparezca en las boletas electorales, como ocurrió con Acosta, ex candidato a la Jefatura 
Delegacional de Iztapalapa. 
 
También se busca que haya más candados para evitar que candidatas que ganen la elección después renuncien y 
dejen el puesto a un hombre, como sucedió en la Cámara baja con las "Juanitas". "Vamos a insistir en el tema de 
los candidatos del mismo género, nos parece lamentable que la iniciativa que presentó (el PRD) no se incluya 
(candados) para candidatos del mismo género, a fin de evitar el fenómeno de las "juanitas", nos parece una 
incongruencia del PRD que trae un discurso feminista de equidad y género y no lo quisieron incluir, será una 
propuesta que defenderemos", dijo Fernando Rodríguez Doval. 
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Alertan contra violencia candidatos en Guerrero 

 
Rechazan Aguirre y Parra agresiones en campañas; urgen a actuar al IEEG 
Jesús Guerrero.- (15 noviembre 2010).- Corresponsal 
  
CHILPANCINGO, Gro.- Ante los hechos de violencia registrados en Guerrero en las últimas semanas, los 
candidatos a la Gubernatura, el aspirante de la coalición PRD-PT-Convergencia, Ángel Aguirre, y el panista 
Marcos Efrén Parra, exigieron ayer evitar que las campañas no se enturbien. Durante este proceso electoral se ha 
registrado en el asesinato de un ex regidor priista de Acapulco y otro militante del tricolor herido de bala este 
sábado en el municipio de Olinalá. Aguirre aseguró que varios de sus compañeros de campaña han sido agredido, 
pero dijo que quiere entrar en polémica ni en confrontación. 
 
"Yo también podría decir que han agredido y atentado contra algunos de nuestros líderes, pero no quiero entrar en 
ese terreno porque no le abona en nada a que se pueda desarrollar el proceso electoral", indicó. Sobre la denuncia 
que presentó este sábado la dirigencia estatal del PRI, luego de que en Talamacatzingo, municipio de Olinalá, fue 
herido de bala el ex diputado suplente priista Juvencio Almazán Vázquez a manos de un militante del PRD, 
Aguirre dijo que si el tricolor tiene pruebas de esos hechos, que presente la acusación ante la Procuraduría para 
que se castigue al responsable. De acuerdo al reporte policiaco, el priista y el perredista se encontraron frente a la 
iglesia del pueblo y discutieron porque el primero apoya al candidato de la alianza PRI-PVEM-Panal, Manuel 
Añorve, y el segundo a Ángel Aguirre, postulado por la coalición Guerrero Nos Une. 
 
Según el reporte médico, el priista de 63 años de edad, quien recibió un balazo en el abdomen a manos del 
perredista Francisco Zeferino Andrew, se encuentra estable. El presunto agresor se encuentra prófugo. Al 
respecto, Aguirre Rivero les pidió a los dirigentes del tricolor que "no traten de enturbiar las cosas ni crear 
confusiones entre los guerrerenses y si tienen alguna denuncia que la presenten ante las instancias 
correspondientes". 
 
  
Papel del árbitro 
  
El aspirante de PRD-PT-Convergencia dijo estar de acuerdo en que el Instituto Electoral del Estado de 
Guerrero(IEEG) emita un exhorto a todas las fuerzas políticas a que eviten más hechos de violencia durante las 
campañas en la entidad. En tanto, el candidato panista Marcos Efrén Parra reprobó que se desate la violencia 
entre los simpatizantes de quienes disputan la Gubernatura y deslindó a su partido de estos hechos. "Más bien la 
violencia la están generando los seguidores de los otros candidatos (Añorve y Aguirre). 
 
"Allá ellos, nosotros seguiremos con nuestra campaña de propuestas y ellos que se sigan destrozando", refirió el 
aspirante del blanquiazul. Parra realizó ayer actos de campaña en colonias populares de la capital de Guerrero. 
  
  
Saldo rojo 
  
La violencia empieza a enturbiar las campañas rumbo a la elección por la Gubernatura de Guerrero, el próximo 30 
de enero de 2011. 
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2010 
  
Octubre 20. Antonio Valdez, ex regidor priista de Acapulco, líder de vendedores ambulantes y operador de la 
campaña de Manuel Añorve, es asesinado a balazos en el puerto. Noviembre 8. El delegado del PRI en Acapulco, 
Raúl González Villalba, es golpeado por un grupo de individuos armados cuando, a bordo de su camioneta, arribó 
a su domicilio, en el puerto. Noviembre 9. Un grupo de jóvenes encapuchados y armados con cuchillos, destruyen 
la propaganda del candidato del PRI a la Gubernatura, Manuel Añorve, en Acapulco. Noviembre 11. Ejecutan a 
Evaristo Carbajal Vega, dirigente del Bloque de Organizaciones y Sitios de Guerrero, quien dos días antes se 
adhirió a la candidatura de Ángel Aguirre. Noviembre 13. El ex diputado local suplente priista, Juvencio Almazán, 
es herido de bala en Talamacatzingo, municipio de Olinalá. 
 

 
Niega injerencia en elección de AN 
Mayolo López.- (15 noviembre 2010).- Enviado 
  
YOKOHAMA, Japón.- El Presidente Felipe Calderón aseguró ayer que se ha mantenido al margen del proceso de 
elección del dirigente nacional del PAN. "He estado ajeno al mismo", sostuvo, y explicó que entre los cinco 
aspirantes ha promovido una reflexión de altura y con un debate de ideas que termine por impregnar la conciencia 
de los casi 400 consejeros que, el 4 de diciembre, elegirán al sucesor de César Nava en el liderazgo del blanquiazul. 
Dio como un hecho que mantendrá buena relación con cualquiera que sea el nuevo presidente del Comité 
Ejecutivo Nacional (CEN) panista. 
 
"Respecto del proceso interno de Acción Nacional para la elección del nuevo dirigente, he estado ajeno al mismo y 
de hecho mi idea personal es que que se promueva dentro del partido una reflexión de altura (y) con gran madurez 
acerca del PAN, (para) que sea precisamente a través de un debate de ideas y propuestas (como) los consejeros 
decidan quién deba encabezar el PAN", planteó en rueda de prensa al término de su participación en el Foro 
APEC. Calderón dijo que le alegra que el PAN organice un proceso democrático, transparente y competido. 
 
"Todos los participantes ahora -los cinco contendientes-, con todos tengo una muy buena relación; son amigos 
míos y todos me apoyaron en el proceso de elección interna de Acción Nacional (hace seis años) y me han apoyado 
como Presidente de la República. Con todos tengo una buena relación y, en pocas palabras, (...) con quien resulte 
ganador tendré una muy buena y constructiva relación", expuso. Dijo que la organización de un proceso 
democrático interno permitirá la reflexión entre los militantes panistas y entre la opinión pública para ponderar 
en su justa dimensión las propuestas del blanquiazul. Calderón deslizó también el tema de la elección del 
candidato presidencial rumbo a 2012, y confió en que su partido irrumpirá en la contienda con más vigor. 
 
"Para conocer mejor a quienes puedan ser posibles candidatas o candidatos del PAN a la Presidencia de la 
República, y ese proceso democrático va a enriquecer de una manera considerable las posibilidades de esta 
organización política", planteó. Hace dos semanas, Calderón se reunió en Los Pinos con los cinco candidatos a 
dirigir el PAN, Roberto Gil, Francisco Ramírez Acuña, Gustavo Madero, Judit Díaz y Cecilia Romero, y los exhortó 
a participar en una contienda interna democrática. 
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Descarta Moreira disidencia tricolor 
Carlos Marí.- (15 noviembre 2010).- Corresponsal 
  
VILLAHERMOSA, Tab.- El Gobernador de Coahuila, Humberto Moreira, descartó ayer que su candidatura a la 
presidencia nacional del PRI genere división al interior de su partido, y presumió tener la amistad de la mayoría 
de los Mandatarios. "No hay ahora ninguna disidencia porque el PRI es uno de los partidos que ha puesto ejemplo 
de que no hay fracturas. No hemos llegado a saber quién se registra, pero estamos trabajando para conseguir ese 
objetivo (de evitar fracturas)", comentó. 
 
Incluso, adelantó que prepara su estrategia para recuperar la Presidencia de la República en 2012. "Vamos a 
recuperar la Presidencia y con eso vamos a recuperar los mexicanos a nuestro País en 2012".  
Conocida su cercanía con la presidenta del sindicato magisterial, Elba Esther Gordillo, Moreira expresó su deseo 
de sumar la magisterio para fortalecer al tricolor. "Puedo sumar a todos, pero primero hay que esperar la 
convocatoria, y luego hacer la campaña en el País y buscar el voto de los priistas. Yo soy maestro y buscaré hacer 
alianza con ellos y todos los sectores", expuso en entrevista después del informe del Gobernador de Tabasco, 
Andrés Granier. 
 
Moreira destacó que también goza de la amistad con la actual lideresa del tricolor, Beatriz Paredes, y del 
Gobernador veracruzano Fidel Herrera, a quien reconoció como "un gran cuadro y con una gran experiencia". 
Recordó que Herrera ha dicho públicamente que no está buscando el liderazgo priista. Sobre su relación con el 
dirigente del sector popular del PRI, Emilio Gamboa, también lo declaró amigo. "Con Gamboa Patrón ceno 
mañana. Es muy amigo". 
 
Al ser cuestionado sobre si sumaría a su proyecto al Gobernador del Estado de México, Enrique Peña, Moreira 
evitó una respuesta concreta, y sólo insistió en los lazos de amistad también con el senador Manlio Fabio Beltrones 
y la propia Beatriz Paredes. "Soy amigo de él (Peña Nieto), de Manlio Fabio Beltrones y de Beatriz Paredes", 
expresó. El ex Gobernador de Tabasco, Manuel Andrade, consideró que Moreira sabrá sumar a los Mandatarios 
priistas. 
 
"Quien llegue a dirigir el PRI, independientemente de mi amistad con Moreira, va a tener que ser un cuadro muy 
representativo de todo el País. No podrá pensar en ser excluyente nada más con gente del norte. Todos tendremos 
que estar representados", expresó Andrade. 
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Adelanta AMLO plan para disputar Edomex 
 
Anuncia encuestas para postular candidato en 2011. Reitera su rechazo a la alianza PRD-PAN en 
los comicios locales; objeta petista el método 
 
Claudia Guerrero 
 
(15 noviembre 2010).- Enviada 
  
TOLUCA.- Andrés Manuel López Obrador presentó ayer el programa que deberá ofrecer el candidato al Gobierno 
del Estado de México, que será postulado por el movimiento que encabeza. 
 
Durante un mitin en la Plaza de los Mártires en la capital mexiquense, el tabasqueño dijo a sus simpatizantes que 
la alianza que él construye hará encuestas para elegir al mejor posicionado para contender en los comicios de 2011. 
 
"Vamos a construir esta alianza con militantes del PRD, del PT, de Convergencia y con muchos ciudadanos sin 
partido. Vamos a construir esta alianza y vamos a postular un candidato o una candidata a Gobierno del Estado de 
México. 
 
"Vamos a mandar a hacer una encuesta para definir de quienes participan en nuestro movimiento están más 
aceptados, mejor posicionados y se va a dar a conocer el resultado", afirmó. 
 
Adelantó que el abanderado de la izquierda deberá poner en marcha un plan de austeridad que permita un ahorro 
de 20 mil millones de pesos. 
 
"Que se reduzca a la mitad los sueldos de los altos funcionarios públicos, que suprima los bonos, el uso de aviones 
y helicópteros. Los viajes al extranjero, la existencia de aviadores, la compra de vehículos de lujo, la atención 
médica privada, el despilfarro en publicidad y otros gastos superfluos e improductivos", enumeró. 
 
Esos ahorros, dijo, permitirán otorgar empleo a los mexiquenses, construir tres nuevas líneas del Metro y hasta 
una nueva empresa que recontrate a los ex trabajadores de la desaparecida Luz y Fuerza del Centro. 
 
López Obrador reiteró su rechazo a la alianza PRD-PAN para competir por la Gubernatura mexiquense. 
 
"Vamos a participar en estas elecciones, pero como aquí se ha dicho y se expresó en cada una de las asambleas 
municipales, no vamos a ir con la alianza que quieren construir los dirigentes del PRD con el PAN por razones de 
principios, también por dignidad y porque queremos una transformación", expresó. 
Óscar González Yáñez, ex Alcalde petista de Metepec, expresó su rechazo a la propuesta de que el candidato de la 
izquierda al Gobierno mexiquense sea designado por encuestas. 
 
"Si lo que quieren es postular al que sea más conocido o más popular, pues entonces que lancen a Juanito o a 
Fernández Noroña", dijo el petista. 
 
Contra el apantalle El ex candidato presidencial pidió a sus seguidores no dejarse apantallar por el PRI y el 
Gobierno estatal que encabeza Enrique Peña Nieto. 
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"Que no nos apantallen con la televisión, con la publicidad. Esos son gigantes con pies de barro. Estas elecciones 
son muy importantes porque son como el prólogo o la introducción a lo que tendrá que darse en julio de 2012", 
agregó. 
 
Durante el cierre de la primera etapa de su gira por la entidad, López Obrador estuvo acompañado por el diputado 
federal Gerardo Fernández Noroña y Dolores Padierna, esposa de René Bejarano. 
 
También estuvieron en el presidium algunos aspirantes mexiquenses como la senadora Yeidckol Polevnsky, el 
texcocano Horacio Duarte y el petista Óscar González Yáñez. 
 
Decálogo 
 
López Obrador delineó el plan de trabajo del aspirante de su movimiento a la Gubernatura mexiquense en 2011.· 
Promoverá la creación de fuentes de trabajo en los 125 municipios del estado. 
 
· Establecerá el seguro de desempleo. 
· Los productores del campo recibirán créditos y subsidios. 
· Hará valer el derecho constitucional a la alimentación. 
· Elevará a rango de ley el derecho a la pensión universal para los adultos mayores de 68 años. 
· Garantizará atención médica y medicamentos gratuitos a sectores informales que no cuentan con seguridad 
social. 
· Otorgará becas a estudiantes de escasos recursos en preescolar, primaria y secundaria. 
· Realizará un programa de construcción, ampliación y mejoramiento de vivienda en las zonas urbanas y rurales 
marginadas. 
· Iniciará un programa emergente de desarrollo urbano para dotar de servicios públicos a las colonias populares de 
todos los municipios. 
· Mejorará los caminos a comunidades y pueblos, así como las carreteras libres, no concesionadas. 
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Amarran gasto a transparencia 

 
Acuerdan 'seguir pista' de recursos federales. Pactan los partidos obligar a estados a tener una 
cuenta por cada fondo federal 
Carole Simonnet y Armando Estrop 
 
(15 noviembre 2010).- En México había quedado trunca la transparencia en el gasto público, ya que no se había 
aplicado completamente el concepto "Follow the Money" (seguir la pista del dinero). PRI, PAN y PRD están a 
punto de subsanar esa deficiencia. Los tres principales partidos acordaron que, para 2011, los estados y municipios 
deberán sujetarse a reglas estrictas de transparencia sobre el uso de recursos federales que reciben mediante 
fondos y aportaciones por parte de Hacienda. A diferencia de 2010, de acuerdo con el nuevo decreto de 
Presupuesto consensuado entre los tres partidos, las entidades y administraciones municipales estarán obligadas a 
tener una cuenta bancaria exclusiva para cada uno de los fondos mediante los cuales reciben recursos federales 
para seguridad, salud y educación, entre otros. 
 
"En ella (la cuenta), se manejarán exclusivamente los recursos del fondo correspondiente y sus rendimientos 
financieros. Con esto se evita la confusión de recursos (entre un fondo y otro)", especificó el diputado del PAN 
Agustín Torres, quien participó en la redacción del decreto. El nuevo candado responde al hecho de que la 
Auditoría Superior de la Federación ha detectado año tras año en la revisión de las cuentas públicas 
irregularidades de estados y municipios en el manejo de dichos fondos, desvíos de recursos y transferencias 
ilegales de unos a otros. Esta disposición quedó acordada por los diputados en la redacción del dictamen del 
Presupuesto de Egresos de 2011, pero faltaba que se aprobara en el pleno de la Cámara baja. De aprobarse, las 
cuentas únicas permitirán facilitar el control del ejercicio del gasto al poder comprobar que los recursos fueron 
ejercidos correctamente a través de registros y comprobantes. En sus cuentas, los gobiernos locales no podrán 
incorporar remanentes de otros ejercicios ni las aportaciones que realicen beneficiarios de las obras y acciones. 
 
No podrán tampoco transferir dinero entre distintos fondos. Al cierre de esta edición, la comisión de Presupuesto 
se encontraba en un receso. Se esperaba que, durante la madrugada, el pleno aprobara el gasto 2011. El presidente 
de la comisión, el priista Luis Videgaray, tenía previsto reunirse con los legisladores de la CNC, quienes 
amenazaron tomar la tribuna debido a la reducción de recursos al campo. 
  
  
Apertura, a paso lento 
  
La fiscalización del dinero público ha mejorado a cuentagotas. Presupuestos 2004 a 2006: por disposición de 
decreto de Presupuesto, se señala que, antes de la entrega de fondos federales, la Función Pública debe acordar 
con los estados el establecimiento de cuentas bancarias que identifiquen los recursos. No se incluye la obligación 
de una cuenta para cada fondo. 2007 y 2008: se establece en la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad 
Hacendaria lo que de 2004 a 2006 sólo era decreto. 
 
2009: se incluyen disposiciones que establecen regulación específica para las referidas cuentas, pero siguen sin 
considerar una cuenta para cada fondo. 2010: la comisión de Presupuesto elimina del decreto las disposiciones 
que se habían incluido en 2009. 2011: los partidos acuerdan que, por disposición de decreto, se establece la 
obligación de tener cuentas únicas para cada fondo. 
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Acusa tricolor privatización de IMSS 
Claudia Guerrero 
 
(15 noviembre 2010).- La bancada del PRI en el Senado de la República denunció que el Gobierno federal ha 
generado un escándalo por la crisis financiera del IMSS con la finalidad de privatizarlo. Así lo indica un 
documento interno de la fracción, en el que se afirma que es indispensable revisar las cifras con cuidado antes de 
aventurarse a impulsar las reformas que pretende la administración del Presidente Felipe Calderón. "Quizás, el 
objetivo detrás de esta desinformación es generar un ánimo favorable para la privatización del instituto, pues se 
vería como un "logro" evitarle un quebranto potencial a las finanzas públicas", señala el análisis. En el informe, se 
explica que en el cálculo del IMSS sobre sus pasivos se incluyen las presiones que generarán, a futuro, 
trabajadores que ni siquiera han nacido. 
 
"Este pasivo contingente está proyectado a 100 años, bajo el supuesto que el IMSS seguirá creciendo año con año, 
por lo que seguirá contratando nuevos trabajadores que le generarán más compromisos futuros de jubilaciones y 
pensiones", se indica. El vocero de la bancada, Carlos Jiménez Macías, denunció que se han manipulado cifras 
desde la Presidencia de la República, con la finalidad de hacer creer que la única salvación del organismo es 
dejarlo en manos de la iniciativa privada. 
 
 

Llevan los diputados negociación al límite 
Carole Simonnet y Armando Estrop 
 
(15 noviembre 2010).- Por la división en la bancada del PRI sobre el gasto para el campo, la Cámara de 
Diputados llevó al límite las negociaciones del Presupuesto de Egresos 2011. Anoche, la Comisión de Presupuesto 
tenía previsto discutir y aprobar el dictamen sólo en lo general y mandar las reservas para la sesión del pleno con 
miras a acelerar el proceso legislativo que se esperaba culminaría en la madrugada. Tras posponer en dos 
ocasiones el inicio de su reunión, la comisión arrancó a las 20:20 horas el análisis del presupuesto. 
 
Al fijar su posicionamiento, legisladores de PAN, el PRD, el PRI y el PVEM anunciaron que votarían a favor por 
estar acorde con las modificaciones hechas a la propuesta que el Ejecutivo envió el pasado 8 de septiembre. Sólo el 
diputado petista Mario Di Costanzo aseguró que su bancada rechazará un presupuesto en el que, a su juicio, las 
fracciones se repartieron como un botín electorero. "Ha sido el reparto de un botín de guerra con tintes 
electoreros", denunció. Sin embargo, el coordinador del PT, Pedro Vázquez, señaló que Di Costanzo habló a título 
personal y que él respaldará el presupuesto. "La bancada tendrá un voto diferenciado", aclaró. 
 
Durante su intervención, Di Costanzo hizo notar a la comisión que la cifra de los egresos totales incluidos en los 
anexos eran diferentes a la contenida en el decreto de presupuesto. "El dictamen refiere que el gasto neto total del 
presupuesto asciende a 3.438 billones de pesos; sin embargo, en los anexos se habla que el gasto total será de 3.37 
billones", dijo. El error de impresión fue reconocido y obligó al presidente de la Comisión de Presupuesto, Luis 
Videgaray, a decretar un receso alrededor de las 21:00, para volver a imprimir las copias de los dictámenes que se 
repartieron entre los legisladores.  
 
Previamente, el perredista Vidal Llerenas reconoció el trabajo constructivo e incluyente de la comisión. La panista 
Gabriela Cuevas calificó de responsable la propuesta que envió el Ejecutivo y destacó el trabajo de conciliación que 
se dio entre las bancadas.  Al cierre de esta edición, la Comisión de Presupuesto seguía cuadrando cifras. 
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Pide FCH avalar presupuesto 2011 

 
Apela a responsabilidad del Congreso. Sugiere a legisladores privilegiar el interés del País y 
desechar los partidarismos 
Mayolo López.- (15 noviembre 2010).- Enviado 
  
YOKOHAMA, Japón.- El Presidente Felipe Calderón apeló ayer a la responsabilidad de la Cámara de Diputados 
para que, en la aprobación del Presupuesto de Egresos de 2011 prevalezca el interés de la Nación por encima de los 
intereses de partidos políticos. "No quiero adelantar ninguna conclusión del presupuesto, porque éste está en 
proceso de discusión, seré respetuoso del p"También hago votos porque la Cámara de Diputados apruebe la 
propuesta que hice para fortalecer los organismos de seguridad y justicia en las entidades federativas". 
 
Proceso que los legisladores y también de lo que ellos decidan. "Simplemente hago votos por que prevalezca, más 
que el interés de los partidos, el interés del País en la aprobación final y apelo a la responsabilidad de los 
legisladores, que sé estará presente, en la decisión final del presupuesto", expuso. Agregó que está de acuerdo en la 
negociación de una partida especial para infraestructura carretera. "Siempre y cuando podamos orientar este 
esfuerzo adicional sobre ingresos ciertos y, por otra parte, acorde al programa de infraestructura que está en 
curso". También externó su deseo de que la Cámara baja apruebe su propuesta para fortalecer los organismos de 
seguridad y de justicia en los estados de del País. Justificó el incremento sustancial en las partidas designadas a 
este rubro porque la seguridad es una prioridad. Explicó que se proyecta impulsar la modernización institucional y 
el fortalecimiento de los cuerpos policiales locales, de manera que se pueda contar con recursos para poner en 
marcha la reforma sobre mando único. 
 
  
Enfrentar al crimen 
  
El Presidente Calderón reiteró que compete al Estado mexicano enfrentar a los grupos delincuenciales que 
generan violencia "Ahí donde haya mas atentados contra la ciudadanía -a través del secuestro, la extorsión y la 
violencia-, ahí va estar más presente la acción del Gobierno federal, porque los ciudadanos necesitan, exigen y 
demandan, con toda razón, que quienes gobernamos protejamos la seguridad de las familias mexicanas y no 
simplemente abandonemos a su suerte a los ciudadanos, que tienen todo el derecho de exigirnos que pongamos 
todos los recursos a nuestra disposición para defenderlos de los criminales y la violencia que ellos realizan", 
sostuvo luego de concluir el Foro de APEC. 
 
Calderón dijo que el el titular de la PGR y el vocero gubernamental en materia de seguridad ya habían aclarado 
que su Gobierno no negociaría con ningún grupo criminal, como aparentemente había insinuado La Familia. "No 
debemos olvidar que la violencia que vive el País es causada por los criminales, y lo que el Estado debe hacer, no 
sólo el Presidente de la República, no sólo el Gobierno federal, sino todas las autoridades que somos responsables 
de la seguridad, es combatir a los criminales", enfatizó. Recordó que la Constitución señala que el combate a los 
grupos criminales es obligación de los tres niveles de Gobierno. "A veces parece olvidarse, (pero) la tarea de los 
Gobiernos es combatir a los delincuentes y no tolerarlos, no permitir que realicen sus acciones contra la seguridad 
de manera impune como ocurría o como ocurre por desgracia en algunos lugares del País", expuso. Luego de de 
participar en la Cumbre del G-20, en Corea del Sur, y en el Foro de Cooperación Asia-Pacífico (APEC), en Japón, 
el Presidente Calderón arribó al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México a las 13:30 horas de ayer, 
acompañado por su esposa Margarita Zavala y la Canciller Patricia Espinosa. 
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 Así lo dijo 
  
"He propuesto mantener los programas sociales que más están contribuyendo a la equidad entre los mexicanos, 
entre ellos, Oportunidades y el Seguro Popular". 
 
  
"También hago votos porque la Cámara de Diputados apruebe la propuesta que hice para fortalecer los 
organismos de seguridad y justicia en las entidades federativas". 
 
Felipe Calderón, Presidente de México 
 
 
 
 

Propone PAN crear fiscalía anticorrupción 
 
Impulsan en Senado proyecto para castigar a funcionarios públicos en todos los niveles 
Claudia Guerrero 
 
(15 noviembre 2010).- La bancada del PAN en el Senado propuso la creación de una Fiscalía Nacional contra la 
Corrupción que perseguirá de oficio, ante los tribunales federales, los delitos cometidos contra la economía 
nacional por cualquier integrante de los Poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial, Gobernadores y Alcaldes. El 
nuevo órgano, cuya integración es impulsada por el senador Ricardo García Cervantes, tendrá autonomía de 
gestión y presupuestaria, personalidad jurídica y patrimonio propios. 
 
Además, será presidido por un fiscal nacional que durará ocho años en el cargo con derecho a reelegirse en una 
ocasión. 
El funcionario, quien será designado con el voto de las dos terceras partes de los integrantes del Senado, deberá 
tener más de 35 años, ser licenciado en derecho con experiencia de 10 años, tener buena reputación y no haber 
sido condenado por delito alguno. 
 
De acuerdo con la iniciativa, su titular quedará obligado a comparecer ante las Cámaras del Congreso, cuando así 
lo soliciten, y a rendir un informe anual a los Poderes. 
 
Entre las obligaciones del fiscal estará solicitar órdenes de aprehensión contra los inculpados a las autoridades 
judiciales, así como buscar y presentar pruebas para acreditar la responsabilidad del acusado. 
 
"Hacer que los juicios se sigan con toda regularidad para que la administración de justicia sea pronta y expedita, 
solicitar la aplicación de las penas correspondientes e intervenir en todos los procesos que la ley determine", se 
indica en el documento. 
 
En la iniciativa, que será llevada a tribuna mañana martes, se establece que el Congreso tendrá 60 días para emitir 
la ley reglamentaria de la Fiscalía. 
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Ese mismo plazo deberá servir para que el Senado elija el fiscal nacional anticorrupción. 
 
Amenaza a la economía 
  
Tras asegurar que la corrupción representa una amenaza directa contra la economía nacional, García Cervantes 
sostuvo que es necesario someter a juicio y castigar de manera ejemplar a los servidores públicos deshonestos. "El 
objetivo central es establecer al más alto nivel normativo, la existencia y funcionamiento de una institución 
específicamente dirigida a prevenir, sancionar y erradicar la corrupción", explica en la exposición de motivos. 
Según el senador del blanquiazul, la corrupción no solamente conduce a la delincuencia política e institucional, 
sino que incluso fomenta el crimen organizado. "La corrupción, en general, provoca la inestabilidad económica y 
contribuye al aumento de la delincuencia. 
 
"Reduce los niveles de inversión y competitividad, y de eficiencia; reduce la productividad y desalienta la 
innovación; aumenta el costo de las transacciones comerciales; actúa como un impuesto sobre las empresas y 
reduce los niveles de crecimiento y empleo en el sector privado", argumentó García Cervantes. La propuesta será 
turnada a las Comisiones de Puntos Constitucionales y Estudios Legislativos para su análisis y eventual 
aprobación. 
 
Alcances 
  
La iniciativa panista para crear la fiscalía contra corrupción propone las siguientes atribuciones: 
  
· Adicionar el apartado C al Artículo 102 de la Constitución. 
· Crear la Fiscalía Nacional contra la Corrupción. 
· Será un órgano autónomo económica y presupuestalmente. 
· Perseguirá los delitos de corrupción cometidos por funcionarios de todos los Poderes y niveles de Gobierno. 
· Será encabezada por un fiscal designado por las dos terceras partes del Senado. 
· El fiscal deberá solicitar órdenes de aprehensión contra los funcionarios. 
· Buscará y presentará pruebas para acreditar los delitos. 
· El Senado tendrá 60 días para nombrar al fiscal, una vez decretada la reforma. 
 
 

 
 
 

Pelea Herrera con la IP 

 
(15 noviembre 2010).- JALAPA. El Mandatario de Veracruz, Fidel Herrera, afirmó ayer que pagará los adeudos 
que tiene su Gobierno con empresarios. "Nada más no me los quieran cobrar en euros, con anatocismo y sumando 
las fechas", dijo. Herrera rinde hoy su último informe. 
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Descarta Ulises 'cacería de brujas' 
Carlos Marí.- (15 noviembre 2010).- Corresponsal 
  
VILLAHERMOSA.- El Gobernador de Oaxaca, Ulises Ruiz, desestimó ayer que la nueva mayoría opositora en el 
Congreso del Estado en esa entidad, le detecte desvíos del erario de la cuenta pública de su administración, 
porque, aseguró, "no tiene nada que ocultar" y sólo resta la revisión de un mes. Inclusive, rechazó que los 
funcionarios de su gobierno puedan ser sujetos de una "cacería de brujas" o que requiera de establecer pacto 
político alguno con su sucesor, Gabino Cué, quien ganó al abanderar una alianza partidista. "No está en riesgo (la 
cuenta pública), porque no tenemos nada que ocultar y nada más queda por calificar el mes de noviembre, porque 
casi toda la cuenta del 2010 ya fue revisada y calificada por los diputados del Congreso", dijo. 
 
Presumió que durante su administración, el Gobierno de Oaxaca ha sido de los más auditados por la Federación, 
con más 74 auditorías y cuyos resultados lo tienen tranquilo. "Estamos muy tranquilos porque somos el estado 
más auditado del País con 50 mil millones de pesos revisados, de los cuales el 99 por ciento está solventado y el 
resto, el 1 por ciento, en proceso de solventación", argumentó luego de acudir al evento del Cuarto Informe de 
Gobierno de Andrés Granier. 
 
Expresó que su relación con Gabino Cué y su equipo de colaboradores ha sido propiamente institucional, con el 
propósito de de entregar la documentación de la administración pública. 
 
Exige Granier solución 
  
Por su parte, el Gobernador Andrés Granier, en el marco de su Cuarto Informe de Gobierno se quejó ante el 
secretario de Gobernación, Francisco Blake, que ni Pemex, ni la Comisión Nacional del Agua, ni tampoco la 
Comisión Federal de Electricidad han garantizado con sus obras la seguridad de los tabasqueños, por lo que le 
urgió a iniciar negociaciones para resolver "de una vez por todas" los problemas que le han ocasionado. 

 
 
 
Apartan diputados aumento a su dieta 

 
Solicitan legisladores locales un incremento del 6 por ciento. Señala anteproyecto que ALDF 
pretende que ese rubro quede en $66 millones 
Ernesto Osorio y Rafael Cabrera 
 
(15 noviembre 2010).- Aunque presumen de privilegiar la austeridad en su gasto, los 66 diputados de la 
Asamblea Legislativa solicitaron al Gobierno de la Ciudad un incremento del 6 por ciento a su dieta mensual para 
el año 2011. Y es que a decir de los mismos legisladores, el ajuste inflacionario que se espera al cierre del 2010 será 
justamente del 6 por ciento y eso, impactará en sus bolsillos. De ahí su explicación. En los anexos del "Acuerdo por 
el que se autoriza la metodología y criterios para la integración y elaboración del proyecto de presupuesto de 
egresos 2011 de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, V Legislatura" se señala que "el incremento para 
2011, en los salarios y en los bienes y servicios, es derivado del aumento inflacionario". 
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Este acuerdo -emitido por el Comité de Administración de la ALDF y del cual REFORMA tiene una copia- instruye 
a la Tesorería General para que integre el proyecto de presupuesto en apego a lo que señalan los artículos 51 y 62 
fracción I del Reglamento para el Gobierno Interior de la ALDF. De ese modo, en el anteproyecto de presupuesto 
2011 para la Asamblea -del cual REFORMA también tiene copia- que se presentó y fue aprobado por la mayoría de 
los diputados el jueves 11 de noviembre, se establece que en el capítulo correspondiente a servicios personales -que 
es donde se incluye el presupuesto para el pago de dietas de los diputados- son necesarios 66 millones 191 mil 
359.37 pesos, un 6 por ciento más a los 62 millones 444 mil 676.65 pesos que se erogaron para este 2010 por el 
mismo concepto. 
 
La propuesta, que estará incluida en el paquete presupuestal que el GDF entregará, será debatida por los mismos 
legisladores y, de ser aprobado, los diputados ganarían a partir de enero del año entrante, 3 mil 114 pesos más 
cada mes con respecto a lo que ganan en la actualidad, que son 51 mil 905.25 pesos. Es decir, que su ingreso 
mensual, sin considerar prerrogativas de su partido, ayudas, compensaciones y recursos para el funcionamiento 
de sus módulos, será de 55 mil 18.51 pesos libres al mes. El anteproyecto de presupuesto aprobado por la ALDF la 
semana pasada fue cuestionado por el PAN, toda vez que el documento con el desglose del gasto no se entregó a 
los diputados para su evaluación y revisión en tiempo y forma. 
 
No obstante lo anterior, la votación fue de 40 diputados a favor (PRD; PT ; PVEM y PRI), 9 en contra (PAN) y cero 
abstenciones. En septiembre del año pasado, los diputados aseguraron que serían "sensibles" ante la crisis 
económica. "Tenemos el reto de hacer menos cara y más eficiente la tarea legislativa, y será a través de un acuerdo 
de la diversidad de partidos que tiene esta ALDF, cuyo origen es el mandato popular, como podremos alcanzar 
este mandato popular", dijo la presidenta de la Comisión de Gobierno, la perredista Alejandra Barrales, en su 
discurso inaugural de la V Legislatura. 
 
  
 Un show muy caro 
  
La ALDF, a la que se les destinan más de mil millones de pesos al año, ha sido escenario de polémicas. 
 
- El 2 de octubre de 2009. Durante la sesión solemne en conmemoración del 2 de octubre, el diputado Cristian 
Vargas retó a golpes al perredista Alejandro Sánchez Camacho. 
 
- El 15 de marzo de 2010 se instaló el segundo periodo de sesiones con 42 de 66 diputados. La sesión duró 15 
minutos. 
 
- 21 de septiembre de 2010. Por el formato de la sesión, el Jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, no fue cuestionado 
por las fracciones durante su cuarto Informe de Gobierno. 
 
- 13 de octubre de 2010. En su intento por meter al recinto a vendedores que fueron desalojados de la ALDF por 
hacer alboroto, el diputado del PRI Cristian Vargas rompió el cristal de una puerta. 
 
- 28 de octubre de 2010. Durante la sesión, dos mujeres protestaron semidesnudas contra supuestos actos de 
corrupción en la Delegación Gustavo A. Madero. 
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En noviembre de 2009, Emelia Hernández reclamó al diputado Héctor Guijosa que reconociera la paternidad de 
su hijo de dos años. 
 
 Todo para arriba 
  
El Anteproyecto del presupuesto 2011 contempla incrementos. 
 
- Dietas de diputados: 66 millones 191 mil 359.37. 
 
- El año pasado se perfiló por 62 millones 44 mil 678. 
 
- Sueldos personal de base: 133 millones 44 mil 710.70. 
 
- Para 2010 fue de 125 millones 513 mil pesos. 
 
- Sueldos personal honorarios: 260 millones 980 mil 700.70. 
 
- Era de 246 millones 139 mil pesos. 
 
- Total de servicios personales (2011): 814 millones 628 mil 662.55 pesos. 
 
- Total de servicios personales (2010): 768 millones 517 mil pesos. 
 
 

Escribe Ebrard a los capitalinos 
Alberto Acosta 
 
(15 noviembre 2010).- A través de cartas enviadas a domicilio, el Jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, destaca 
ante los habitantes de la Ciudad de México los logros alcanzados durante los cuatro años que lleva de gestión al 
frente de la Administración pública local. Con un lenguaje ameno, en el que se dirige de manera individual a cada 
destinatario de la carta, el Mandatario asegura que con la ayuda de sus gobernados ha conseguido que el Distrito 
Federal se haya convertido en un espacio de innovación, equidad y vanguardia a nivel nacional e internacional. 
 
El texto de Ebrard está dividido en cuatro partes, en las que aborda los temas de inversión para combatir la 
desigualdad, el transporte público como uno de los retos de su Administración, el DF como ciudad de libertades y 
derechos y la calificación positiva que ha recibido su gestión por parte de instituciones académicas como el 
ITESM. "Puedo afirmarte que en ninguna parte de la República se invierte más que en nuestra ciudad para 
combatir la desigualdad. Por ejemplo, gracias al otorgamiento de becas, por segundo año consecutivo el índice de 
deserción escolar resultó de seis por ciento en la Ciudad de México. 
 
"Puedo asegurar que actualmente competimos con ciudad como Sao Paulo y Los Ángeles, pero también con 
ciudades europeas y con ciudades de India y China, en calidad e infraestructura de transporte", enfatiza la carta. 
Las palabras del titular del Ejecutivo local están impresas sobre una hoja con imágenes de estudiantes sentados 
frente a computadoras, planteles escolares, unidades del Metrobús y del Servicio de Transportes Eléctricos, y de 
adultos mayores que muestran las tarjetas de pensión que les otorga el GDF. 
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Advierte Rivera botín en presupuesto 
Susana Moraga 
 
(15 noviembre 2010).- En medio de la discusión por la aprobación del Presupuesto de Egresos 2011 en la 
Cámara de Diputados, el Cardenal Norberto Rivera Carrera criticó que en México la recaudación de impuestos y la 
distribución de los recursos sea un botín a repartirse y no se piense en ellos como una fuente necesaria para 
reactivar empleos. Durante su homilía dominical en la Catedral Metropolitana, el prelado pugnó por que la 
distribución del presupuesto sea más eficiente y se impulsen las reformas necesarias al sistema económico. 
 
"Es un tema (la distribución del presupuesto) que en el momento actual todos escuchamos, pero para ver cómo se 
reparten el botín y pocas veces se piensa que ese presupuesto debe ser para desarrollar precisamente más fuentes 
de trabajo en nuestro País, para que nuestro País realmente progrese en el concierto de las naciones", dijo. El 
Arzobispo de México consideró que la falta de empleos es un fantasma que aterroriza al País en cada crisis 
económica, al impedir que las familias prosperen. 
 
"La falta de trabajo, la desocupación, que considero un fantasma que nos aterroriza en cada crisis económica y nos 
aterroriza porque hace imposible sacar adelante a la familia, crea dramas morales y sicológicos por el sentido de 
frustración y de desesperanza que origina. Nada más imagínense a un joven que no puede ni estudiar ni trabajar 
se le invita al crimen y fácilmente va tras él", señaló. "Debemos impulsar las rectificaciones necesarias al sistema 
económico para que haga posible la creación de las urgentes fuentes de trabajo; debemos crear conciencia de que 
el pago de impuestos debe ser un instrumento eficaz para la justa distribución de la riqueza". 
 

 
Germán Martínez Cázares / Apostasía de la revolución 
 
Germán Martínez Cázares 
 
(15 noviembre 2010).- "¿Qué es una revolución?", se preguntó en los años treinta José Vasconcelos. 
 
La revolución es un medio, no un fin -contestó el maestro oaxaqueño- cuando se constituye en gobierno, "tiene 
que volverse creadora y serena, constructiva y justa". Condenó a la "revolución permanente" porque no es otra 
cosa que la confesión del fracaso de quien no supo usar la fuerza y no acertó a organizarla en programa. "La 
revolución prolongada deja de ser medida de higiene social, para convertirse en desorganización y decadencia". 
Sentenció: "La revolución permanente es ventaja de los que viven de la revolución, pero es pesadilla para los 
pueblos que la padecen... La revolución prolongada, desde el gobierno, brinda a los inútiles la oportunidad de 
holgar y prosperar sin responsabilidades". 
 
Esa "revolución" se prolongó casi un siglo. Se dilató en luchas fratricidas y fraudes electorales. Simuló ser 
revolución. Luego convertida en "órgano político" gobernó al país setenta años. Veinte años después de la traición 
a Madero, la revolución se "institucionalizó" (Luis Javier Garrido) en esa simbiosis partido-gobierno-Estado. 
Institucionalizada, soportó el paso del tiempo, en primer lugar, por traicionar el postulado maderista del sufragio 
efectivo y la no reelección; y, en un segundo lugar, por construir un corporativismo asistencialista y un 
colectivismo asfixiante de la ruta liberal propuesta por Francisco I. Madero. 
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Durante este centenario, México construyó en el campo, en las fábricas, en el petróleo, en la educación, varias 
"mentiras revolucionarias", causas directas y todavía presentes del atraso nacional. La revolución manoseó a la 
propiedad privada, limitó indebida y excesivamente al mercado, estimuló un proteccionismo comercial, apapachó 
un sindicalismo opaco y antidemocrático, y, por si fuera poco, planeó, manejó y dirigió a la economía desde el 
Estado. En ese mismo siglo y por rumbo totalmente opuesto a nuestro "welfare state revolucionario", países 
pobres o muy pobres despegaron envidiablemente en su desarrollo. España, Irlanda, Chile, China, Japón, Corea 
del Sur e India, crecieron al dar seguridad a la iniciativa privada, dar certeza al cumplimiento de los contratos, 
ampliar su mercado y adelgazar a sus gobiernos. 
 
El éxito de dilatar a la revolución en el tiempo, como no quería Vasconcelos, tiene varias explicaciones, pero sin 
duda, la fundamental fue convertir al Estado mexicano, en un Estado benefactor. La revolución mexicana tuvo un 
triunfo cultural, que todavía resiente hoy el país: los mexicanos seguimos viendo al Estado como fuente inagotable 
de abundantes derechos para los mexicanos. Ese triunfo revolucionario detuvo el camino liberal planteado por la 
Constitución de 1857. El Estado revolucionario estimuló el crecimiento y la generación de empleos, con un gasto 
público descontrolado, mercados rígidos, privilegios fiscales, monopolios, cobijados al amparo de una retórica 
nacionalista que llegaría a sostener que la Constitución de 1917, fue la primera "Constitución social" del siglo XX. 
 
¿Después de un siglo, vale la pena preguntarnos, de qué ha liberado la revolución al campo, de qué ha servido la 
Constitución social al agro mexicano, si todavía depende de casi trescientos mil millones de pesos asignados en el 
Presupuesto de Egresos de este año? Ese ejemplo basta para decir, con Vasconcelos, que esa revolución fue un 
delirio, una farsa. Precisamente a propósito del corporativismo en el campo, Manuel Gómez Morin, de plano 
calificó al gobierno revolucionario de los años cuarenta de "ficción de la revolución, que traiciona y apuñalea por la 
espalda a la revolución verdadera". Hoy, los gobiernos estatales de la revolución y los dos partidos revolucionarios, 
el PRI y el PRD, (varias veces acompañados con sorpresa por el PAN) no se han librado de sus genes 
revolucionarios, gradúan y juegan con un intervencionismo estatal micro en la economía y un keynesianismo 
macro en el gasto. Esa es la herencia revolucionaria. Poco para festejar. 
 
 

 
 
Denise Dresser / ¿Guerra perdida? 
 
Denise Dresser 
 
(15 noviembre 2010).- Nunca, nunca, nunca hay que creer que la guerra será tranquila y fácil, o que quien 
embarca en ese viaje extraño podrá medir las mareas y los huracanes a los cuales se enfrentará. El hombre de 
Estado que cede a la fiebre de la guerra debe darse cuenta de que cuando da la señal de emprenderla, ya no es el 
amo de la política sino el esclavo de eventos imprevistos e incontrolables. Famosas palabras de Winston Churchill 
que resuenan hoy a lo largo del país. Este México nuestro de decapitados y calcinados, acribillados y secuestrados, 
una violencia que escala cada vez más y una estrategia gubernamental en cuyos resultados la población confía cada 
vez menos. Y la pregunta ineludible: ¿habrá algún día un ganador cuyo triunfo produzca la paz anhelada o los 
torrentes de sangre habrán sido en vano?  
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No es tiempo de caer en la tentación fácil de denominar a México como un Estado fallido. Pero sí es momento de 
preguntar -como lo hace Alma Guillermoprieto en el artículo "Murderous Mexico" publicado en The New York 
Review of Books- si ante la infrenable actividad de criminales altamente organizados, el gobierno mexicano puede, 
de manera adecuada, asegurar la seguridad de sus ciudadanos en todo el país. Actualmente, la administración 
calderonista parece incapaz de hacerlo en amplias franjas del México rural o en ciudades importantes como 
Monterrey y Ciudad Juárez. Resulta evidente que la estrategia gubernamental, basada en una guerra frontal para 
atacar el enquistamiento criminal no está funcionando. Y lo que no sabemos es si cualquier estrategia alternativa 
podría tener éxito mientras persiste la demanda global de estupefacientes. 
 
Mientras tanto, esta guerra repleta de sacrificios humanos, alianzas inconfesables, corrupción compartida y 
estadísticas calamitosas como los 28,000 muertos, no ha producido los resultados deseados. En lugar de reducir la 
violencia, ha contribuido a su incremento. En vez de contener a los cárteles, ha llevado a su dispersión. En lugar de 
mejorar la coordinación entre las agencias del sector de seguridad nacional, ha alentado la animosidad, la 
duplicación de funciones y el cambio constante de agendas. En vez de fomentar la colaboración entre los tres 
niveles de gobierno, ha acentuado su rivalidad. México hoy es un país más inseguro, más inestable, más violento 
que hace cuatro años cuando Felipe Calderón envió al Ejército a las calles.  
De poco sirve atrapar criminales cuando son procesados por un sistema judicial en el cual 75 por ciento de los 
arrestados terminan exonerados por jueces corruptos o ministerios públicos incompetentes. 
 
Esta guerra se libra contra un enemigo demasiado poderoso, demasiado atrincherado, demasiado rico. Y aunque el 
gobierno ha logrado capturar o matar a capos de alto nivel, las detenciones han provocado divisiones entre los 
cárteles y el surgimiento de nuevas organizaciones. A su vez, estas divisiones y las acciones vengativas contra el 
gobierno han generado una alza abrupta en la violencia. Y paradójicamente, aunque el gobierno ha logrado uno de 
sus principales objetivos -la fragmentación de las organizaciones criminales- su dispersión a lo largo del territorio 
nacional ha impedido la recuperación de espacios públicos. Al cortar una cabeza surgen cinco más. 
 
Como lo explica Eduardo Guerrero en el documento "Security, Drugs and Violence in Mexico", el problema radica 
en los supuestos equívocos detrás de la guerra calderonista y la información incompleta o errónea en la cual se 
basó. Felipe Calderón subestimó al enemigo. Menospreció su armamento moderno y poderoso, su logística 
sofisticada, la facilidad con la cual introduce armas al territorio nacional. No conocía la capacidad de los cárteles 
para recabar inteligencia gracias a la infiltración de la SSP y la PGR. No estaba al tanto de la abundancia de 
recursos humanos que nutren al crimen organizado -hombres jóvenes y campesinos en las regiones centro y sur 
del país- así como la protección social que recibe en numerosas comunidades, dado su papel de benefactor 
público. 
 
Y tampoco conocía las flaquezas del gobierno cuando decidió declarar la guerra en la cual se halla inmerso. La 
penetración del narcotráfico en los niveles más altos de las agencias de seguridad y los conflictos burocráticos que 
hay entre ellas. La baja capacidad de recaudación de inteligencia entre los militares y las policías. La deficiente 
colaboración de las fuerzas estatales y municipales. Pero peor aún: la guerra calderonista se ha basado en 
estrategias múltiples, vagas y a veces incompatibles entre sí. Por ejemplo, la desarticulación de organizaciones 
criminales no sólo obstruye la recuperación de espacios públicos, sino también trae consigo la invasión de nuevos 
territorios y la multiplicación de la violencia. 
 
Dados los resultados obtenidos hasta el momento, es obvio que esta guerra -librada así- no va a producir una 
victoria contundente sino una violencia sin fin. Lewis Mumford, el historiador estadounidense tenía razón: la 
guerra es producto de una corrupción anterior y produce nuevas corrupciones. 
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TOLVANERA / Juegos peligrosos 
Roberto Zamarripa 
 
(15 noviembre 2010).- El 13 de octubre pasado, los gobernadores de Tamaulipas, Eugenio Hernández y Egidio 
Torre, llegaron con su exigencia presupuestal a la Cámara de Diputados. Su prioridad no era la seguridad. Pidieron 
para inversión carretera 2 mil 764.04 millones de pesos. Para una entidad carcomida por el crimen organizado, 
con jóvenes enrolados en el sicariato, Eugenio y Egidio solicitaron para "Juventud y Deporte" apenas 95 millones 
de pesos. Es decir, 29 tantos menos que lo pedido para carreteras. Para seguridad pública pidieron 304 millones 
de pesos, nueve tantos menos que lo solicitado en carreteras. 
 
La caja del saqueo -sí, saqueo- se llama "Carreteras". Durante una de las encerronas en las que los diputados 
federales priistas definían el reparto de recursos federales, cuentan que un diputado tamaulipeco de la Comisión 
de Presupuesto, al ver que no había recursos para carreteras apuntó sus prioridades y como si jalara fichas de 
apuesta con su palma curva sobre la mesa, dijo que su estado necesitaba dinero para carreteras. Y como si pusiera 
un montoncito menor de fichas del otro lado de la mesa, reparó: al Ejército le corresponden cuando mucho 2 mil 
millones de dinero extra. La dirigencia parlamentaria tricolor, la que toca el pandero en el tema presupuestal ante 
la asombrosa pasividad de los panistas, cuyos negociadores no amarran ni un perro muerto, había comprometido 
con el secretario de la Defensa Nacional, general Guillermo Galván, una partida extra de 13 mil millones de pesos 
para financiar 18 batallones del Ejército, de tropas de élite, para combatir al crimen organizado en las entidades 
donde la violencia se ha desbordado, entre ellas, desde luego, Tamaulipas. 
 
Lo convenido entre los priistas y Galván fue desarmado una semana después de ese encuentro en las 
negociaciones de los tricolores del pasado 10 de noviembre. "¿Para qué quieren las carreteras? ¿Para que por ahí 
siga pasando la droga?", espetó uno de sus colegas norteño al legislador tamaulipeco. Las tensiones -y abusos- 
entre priistas llevaron a conatos de pleito como en la Comisión de Pesca donde el diputado sinaloense Alfredo 
Villegas pedía dinero hasta para las latas del chilorio. El gobernador de Hidalgo, Miguel Angel Osorio, instruyó a 
sus diputados pelear dinero para recuperar los 5 mil millones de deuda que contrajo para comprar los terrenos 
donde se instalaría la refinería Bicentenario. Que lo sacaran de donde se pudiera. Vaya descaro. 
 
En sus decisiones de reasignación, es decir en la rebatinga del dinero, otorgaron para indígenas, grupos 
vulnerables, deudas con ex braceros y desarrollo social -juntos- lo mismo que para un "fondo de 
repavimentación". Si se suma este fondo con el extra de gasto carretero (22 mil millones de pesos 
aproximadamente), la rebatinga les da unos 24 mil millones de pesos en puro asfalto por 17 mil millones en 
reasignación de gasto social. ¿Qué es el gasto carretero? Dinero que obtiene un diputado para un camino que no 
estará en la tierra sino en el aire. Se pone la primera piedra hasta obtener el primer voto, después se arrumba la 
maquinaria; total, la constructora propiedad de un amigo del diputado o gobernador o de ambos funcionarios, ya 
cobró por adelantado. Vendrá otro trienio, con otro diputado -de cualquier partido- que pida un millonario gasto 
para completar el kilómetro siguiente, con la misma u otra constructora. Así, hasta la eternidad. 
 
Tamaulipas, el estado de la zozobra por el crimen y el desgobierno, se llevó 2 mil 21 millones 600 mil pesos para 
carreteras, logrando una reasignación de mil 99 millones 300 mil pesos. Querían 2 mil 700. No les fue tan mal. 
Siete tantos más de lo que pedían para seguridad pública. Once más que lo pedido para cultura. Lo doble que lo 
solicitado para educación o salud. Primero el asfalto (y el negocio), después la gente. El juego es peligroso. En este 
caso, el manoteo de recursos puso en medio a las Fuerzas Armadas.  
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Las versiones que corren alrededor de la decisión del Ejército de declinar al ejercicio de 13 mil millones de recurso 
extra, prometido por la dirigencia priista, son contradictorias. Unos dicen que el presidente Felipe Calderón se 
enfadó con una negociación paralela que realizaba el general Galván con la cúpula priista, particularmente con los 
subordinados al gobernador Enrique Peña. Otra versión dice que fue Calderón quien ordenó a Galván declinar el 
recurso ante el grosero manoseo de gobernadores y diputados que desarticularía el presupuesto de seguridad. 
 
Cualquiera de las dos circunstancias es grave: el Ejército utilizado como moneda de recambio en la disputa de la 
morralla presupuestal en medio de una guerra que no parece tener ni pies ni cabeza. 
 
tolvanera06@yahoo.com.mx 
 
 
 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(15 noviembre 2010).- EN EL COMPETIDO proceso interno para definir al nuevo presidente nacional del PAN, 
cuentan que dos grupos de grillos azules están muy avanzados en un pacto que inclinaría la balanza en su favor. 
 
SEGÚN ESTO, los tres gobernadores panistas ubicados a la derecha de la derecha estarían dispuestos a darle su 
apoyo público y los votos de sus consejeros nacionales a Gustavo Madero. 
 
LA JUGADA es que el morelense, Marco Adame; el jalisciense, Emilio González, y el guanajuatense, Juan Manuel 
Oliva, se sumen a la candidatura del senador a cambio de que a la aspirante a la dirigencia albiazul, Cecilia 
Romero, le den la Secretaría General del partido. 
 
LO QUE FALTARÍA por definir es si la candidata se sale de la contienda y declina, o si se va hasta el final para 
restarle votos a otros candidatos, especialmente a Roberto Gil, quien es el enemigo común y razón de ser de esa 
alianza. 
 
Y, NO es por intrigar, pero con el apoyo de esos tres gobernadores más lo que Madero trae por sí mismo, su 
candidatura quedaría sólida como un yunque... aunque está por verse si Romero está dispuesta a dejar la carrera. 
 
CUENTAN que entre los mandos militares y de la Policía Federal hay una sensación de molestia que raya en el 
disgusto con el secretario de Seguridad Pública de Tijuana, Baja California, Julián Leyzaola. 
 
EL ENOJO se debe a que consideran que el funcionario ha estado haciendo caravana con sombrero ajeno y 
ganándose una reputación de eficaz que no merece. 
 
TAL ES el caso de capturas de capos como la de "El Teo" y la de "El Muletas" o el descenso en los crímenes 
violentos que presume como logros propios y que, en realidad, serían hechuras de la PF y el Ejército. 
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PERO QUIZÁS lo que más les cala es que Leyzaola se ande promoviendo para que se lo lleven a Monterrey a 
liderar la lucha contra el crimen organizado o, en su defecto, que lo ratifiquen en su actual cargo. 
 
A VER SI, por andar dejando dos veladoras prendidas, no acaba a oscuras. 
 
A PESAR de que en el CEN del PRI que preside Beatriz Paredes le dicen a quien quiera escucharlos que en el 
partido hay un clima de unidad y compañerismo, quienes conocen las entretelas tricolores afirman que esos dichos 
son puritito marketing. 
 
Y QUE igual que entre las tribus del PRD y entre las corrientes del PAN, los grupos priistas están en pie de guerra. 
 
SE DICE que, sin importar los esfuerzos que desarrollan Enrique Peña y su gente para invitar a las familias de 
priistas para que se sumen a su causa, aún hay muchos escépticos. 
 
EL PRINCIPAL reclamo es que están tratándolos de convencer con encuestas de popularidad pero por ningún lado 
ven un plan electoral y mucho menos un programa de gobierno. 
 
Y A PESAR de que una máxima de don Jesús Reyes Heroles reza que en política la forma es fondo, hay quienes no 
creen que la forma del copete corresponda necesariamente con el fondo de la propuesta. 
 
DICEN que los senadores ya encontraron la forma de inaugurar su nueva sede el 20 de noviembre como estaba 
previsto. 
 
TAN FÁCIL como parar el "reloj legislativo" hasta febrero... ¡y asunto arreglado! 




